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Христос воскрес!
В этот год католики и протестанты по всему лицу земли празд-

нуют Пасху, великий день спасения, вместе с евреями, вспоми-
нающими Исход из Египта и празднующими Песах. Они, как и мы 
(скорее мы, как они) называют свой праздник «днем спасения». 

Два дня назад вместе с моей женой и друзьями-евреями мы были участниками Седер-
Песаха, особенного праздничного застолья, больше напоминающего богослужение, на кото-
ром вместе со всеми присутствующими провозглашали: «Хаг Песах самеах!» («С праздником 
Песах!» – прим. ред.) Седер означает порядок ведения пасхального праздника (или бого-
служения). Этот порядок был определен еще во времена Моисея. Я сидел за праздничным 
столом и думал о том, что точно в таком же порядке совершался и прощальный Седер-Песах 
Иисуса и Его учеников.

Я смотрел на улыбающихся евреев, вспоминающих Исход, преломляющих мацу, подни-
мающих бокалы с вином, вкушающих горькие травы в память о рабстве в Египте, и думал, 
что то же самое делал на той прощальной вечере Иисус и ученики, будущие Апостолы. Когда 
же раввин, который вел Седер-Песах, приблизился к концу богослужения, мое сердце на-
чало биться учащенней: сейчас все будет о Нем! 

Все находящиеся в синагоге начали в песнях и молитвах призывать пророка Илию. Во 
время Седер-Песаха дверь синагоги была открыта в ожидании его прихода. Ради него с 
самого начала праздника на столе стоял бокал, наполненный вином. Все ждали того, кто 
должен быть явлен миру перед приходом Мессии, чтобы обратить друг ко другу сердца отцов 
и детей.

В это же самое время дети разных возрастов усердно искали в самых различных уголках 
синагоги спрятанный ото всех кусочек мацы - афикаман. Именно им, чистым сердцем, было 
дано обнаружить то, что было сокрыто от других. Дети получали подарки за находку. Все в 
синагоге отламывали от сокрытого афикамана по кусочку и съедали. И тогда поднималась 
последняя четвертая чаша: чаша за очищение души от греха.

«И, взяв хлеб и благодарив, преломил и подал им, говоря: сие есть Тело Мое, которое за 
вас предается; сие творите в Мое воспоминание. Также и чашу после вечери, говоря: сия 
чаша есть новый завет в Моей Крови, которая за вас проливается» (Лук.22:19-20).

Я клал в рот кусочек афикамана, пил из последней чаши виноградный сок и совершенно 
ясно понимал: именно так и был заключен Новый Завет с домом Израиля и домом Иуды 
(Евр.8:8), в котором сегодня каким-то невероятным образом находился и я! После пасхаль-
ной вечери будет Гефсимания и Голгофа, Божий Агнец будет принесен в жертву и переживет 
чудо воскресения из мертвых. И все это станет следствием прощального Седер-Песаха на-
шего Господа.

В чем же смысл Нового Завета, заключенного с домом Израиля и с домом Иуды? Что 
произошло, благодаря искупительной Пасхальной жертвы Христа? Закон, который для ев-
рейского народа был, с одной стороны, путеводителем к Нему, а с другой, непомерным 
грузом из-за невозможности его исполнения, оказывался написанным на сердцах людей 
и вложенным в их разум. Далее. Закон как бы становился частью нового человеческого 
естества, и уже не требовался посредник между Богом и человеком. Грехи и проклятия, за 

которые человек должен был постоянно приносить жертвы, раз и навсегда прощались и уже 
никогда не вспоминались Богом (Евр.8:10-12). Аллилуйя! 

До какого-то момента эти невероятные обетования действительно исполнялись только 
внутри дома Израиля и дома Иуды. Читая первые главы книги Деяний, мы восхищаемся 
теми чудесами и знамениями, которые Господь являл Своему народу: схождению Святого 
Духа, тысячами евреев, признавших в Иисусе пришедшего Мессию, Спасителя Израиля, ис-
целениями от опоясаний Апостолов и тени Петра! Это были чудеса, подобные тем, которые 
совершал Сам Иисус.

Но в 10-й главе Деяний мы читаем о чуде, подобном которому еще не было никогда: 
язычники слышат Благую Весть о Спасителе Иисусе Христе, и на них сходит Дух Святой, как 
Он до этого сходил на евреев, подтверждая тем самым, что и язычники вошли в обетования 
Нового Завета, заключенного Богом с еврейским народом (Деян.10:44-45). Такого не было 
никогда! Ни один иноплеменник не мог иметь личных отношений с Богом Израиля, Творцом 
земли и неба. Для этого у него был один путь: совершить гиюр - религиозный обряд, вклю-
чающий обрезание и исполнение закона. Но благодаря Крови Нового Завета неожиданно 
для евреев язычники начали приходить к Богу Израиля совершенно свободно! Это было 
невероятно!

В Иерусалиме собирается первый Собор, на котором ревностные иудеи говорят о том, 
что невозможно верующим во Христа язычникам встречаться с Господом, оставаясь языч-
никами по природе, что каждому из таковых необходимо пройти через процедуру гиюра и 
стать подобным еврею. Почему? Да потому, что по-другому  никогда не было! Но слава Богу 
за Апостолов, сказавших тогда, что этого делать не следует, так как Сам Господь задейство-
ван в спасении неевреев.

Чуть позже об этом напишет Апостол язычников Павел: «Мне через откровение воз-
вещена тайна, то вы, читая, можете усмотреть мое разумение тайны Христовой, которая 
не была возвещена прежним поколениям сынов человеческих, как ныне открыта святым 
Апостолам Духом Святым, чтобы и язычникам быть сонаследниками, составляющими одно 
тело, и сопричастниками Его во Христе Иисусе» (Еф3:3-6). 

Оказывается, смысл Нового Завета в Крови Христа заключался в том, чтобы и мы, языч-
ники, «не имевшие надежды, без Христа», однажды, со Христом, вошли под Божьи обетова-
ния и стали сонаследниками этих обетований вместе с домом Израиля и домом Иуды!

Я сидел в окружении Божьего народа на Седер-Песахе в одной из московских синагог 
и чувствовал себя частью этого великого празднества. Мне не нужно было быть евреем, 
чтобы ощущать единство с ними. Было достаточно, что на моем сердце Кровью Пасхального 
агнца был написан дарованный им Богом закон, ставший частью моего нового естества. Я 
чувствовал себя СОНАСЛЕДНИКОМ. Время от времени я радостно повторял за ними «Хаг 
Песах самеах!», а моя душа вторила мне: «Христос воскрес!»

Борис Васюков - координатор Рабочей группы 
по ведению иудео-христианского диалога в России,
национальный директор фонда «Эвен-Эзер» в России,
главный редактор журнала и интернет-портала «Зов Сиона»
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ОБРАЩЕНИЕ К ПАСТОРАМ И ВЕРУЮЩИМ  
ЕВАНГЕЛЬСКИХ ОБЩИН РОССИИ

Мир вам, дорогие братья и сестры!

2015 год является особенным для каждого россиянина – мы празднуем 70-летие Ве-
ликой Победы. Наша страна будет чествовать своих героев, а также чтить память миллио-
нов жертв прошедшей войны, в том числе невинных детей, женщин, стариков. Несмотря 
на сложности в экономике страны, в 2015 году государством будет высвобождено немало 
усилий и средств на развитие мемориальных проектов. 

Мы верим, что Евангельская Церковь России может стать хорошим помощником на-
шему государству в этих важных и нужных делах, может внести свой достойный вклад в 
реализацию проектов Памяти.

Вот уже пять лет некоторые протестантские церкви России, Российский еврейский кон-
гресс и Российский научно-просветительский центр «Холокост», объединившись в иудео-хри-
стианском диалоге, осуществляют проекты по сохранению памяти жертв Холокоста в Рос-
сии. На территории Российской Федерации имеется около 500 мест массовых захоронений 
жертв Холокоста и только 50 имеют памятники, на которых указано, что тут убиты евреи.

За это время в рамках проекта «Вернуть достоинство» нами было построено и отрестав-
рировано пять памятников, воздвигнут мемориал, посажена аллея Праведников народов 
мира. В 2015 году мы вместе с вами могли бы сделать значительно больше для этого угод-
ного Господу и нашей стране дела.

Свидетельствуем, что наше участие в мемориальном проекте иудео-христианского диа-
лога не проходит бесследно в строительстве отношений с нашими братьями-евреями. Мы 
видим, как быстро и сильно меняется их отношение, особенно ортодоксальных верующих 
иудеев, к христианству. Через эти простые дела они начинают видеть в нас свет своего Ма-
шиаха. 

Совместные молитвы и труд соединили и объединили нас, христиан, представляющих 
самые разные деноминации и направления Евангельской Церкви России. Мы больше и 
больше начинаем понимать, что Сам Господь ведет нас в новом движении иудео-христиан-
ского диалога в России, в диалоге дел, а не слов.

Мы, старшие пасторы церквей, участники Рабочей группы по ведению иудео-христи-
анского диалога в России, обращаемся сегодня ко всем пасторам и верующим поместных 
российских евангельских общин с призывом внести свой достойный вклад в празднование 
Великой Победы в этом году и присоединиться к мемориальным проектам начавшегося 
диалога. 

Мы предлагаем вам вместе с нами на ближайшем воскресном богослужении, объявить 
в ваших общинах дополнительный сбор пожертвований, посвященный сохранению памяти 
жертв Холокоста и строительству памятников на местах массовых убийств евреев России в 
годы войны.

Мы будем благодарны каждой общине и каждому пастору, участвующим вместе с нами в 
этом Божьем и государственном деле. Просим известить о собранных вами средствах, напи-
сав координатору нашей Рабочей группы по адресам: callofzion@gmail.com; newpiligrims@
gmail.com. 

В ответ мы предложим вам несколько мест, где будут возводиться памятники в этом году. 
Вы сами сможете решить, куда Вам следует вложить собранные пожертвования и лично 
передать (перечислить) их по конкретному адресу. 

Мы верим, что верный Бог обильно благословит каждого пастора, каждую общину, каж-
дого даятеля и нашу страну согласно данного Им обетования: «Я благословлю благослов-
ляющих тебя и злословящих тебя прокляну. И благословятся в тебе все племена земные» 
(Быт.12:3, Быт.22:18, Быт.26:4).

Пасторы-участники Рабочей группы по ведению иудео-христианского диалога в России:
Сергей Ряховский – начальствующий епископ РОСХВЕ, член Общественной палаты РФ,  
старший пастор Церкви Божьей в Царицыно;
Сергей Золотаревский - старший пресвитер Московской Центральной Церкви ЕХБ;  
заместитель председателя Российского Союза ЕХБ по центральному региону;
Иван Боричевский - руководитель администрации начальствующего епископа РЦХВЕ,  
старший пастор церкви «Новый завет» (Москва);
Маттс-Ола Исхоел - старший пастор Библейского центра «Слово жизни»;
Рик Реннер - старший пастор московской церкви «Благая весть», глава ассоциации церквей 
«Благая весть»;
Павел и Марина Савельевы – епископ ассоциации «Харизма» и пастор московской церкви 
«Роса»;
Сергей Ребров - старший пастор московской церкви «Преображение во Христе»;
Виталий и Майя Пай - старшие пасторы московской церкви «Благодать»;
Борис Кохан - старший пастор Белгородской церкви евангельских христиан, епископ  
Белгородской области.

По согласованию и благословению Координационного совета  
глав протестантских Церквей России.

  
 Дорогие друзья! Поделитесь этой информацией с вашими пасторами,  

служителями церквей, вашими друзьями, братьями и сестрами. 

Пожертвовать на мемориальные  проекты можно на портале «Зов Сиона» по ссылке:
www.ZovSiona/70

В год празднования 70-летия Великой Победы  
Евангельская Церковь России может принять достойное 
участие в общегосударственных проектах по сохранению 
памяти миллионов жертв Великой Отечественной войны, в 
том числе и жертв Холокоста.
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Мир Вам, дорогой пастор!

Приветствуем Вас от лица участников Рабочей группы по ведению иудео-христианского 
диалога в России!

Приглашаем Вас принять участие в уникальной трехдневной открытой всероссийской 
пасторской межденоминационной конференции «Израиль и Церковь в последние вре-
мена. От теологии замещения к диалогу».

Наверное, тема Израиля для проповедования и учения является одной из самых труд-
ных и непонятных. Кто-то из пасторов, вероятно, уже встретился с проблемами возможного 
проявления антисемитизма отдельных членов общины или с иными проблемами (напри-
мер,  неевреи-христиане начинают называть себя евреями, одеваться в их одежды, «по-
еврейски» толковать Писание и при всем этом критиковать церковь и пастора). Мы верим, 
предстоящая конференция позволит принести здравое учение в Российскую евангельскую 
церковь относительно понимания взаимоотношений Израиля и Церкви последнего време-
ни, станет настоящим благословением для каждого пастора.

Московские церкви, участницы иудео-христианского диалога в России позаботятся о 
Вашем проживании и питании на все время конференции. На конференцию приглашены 
потрясающие проповедники и учителя из Европы и Израиля, как христиане, так и иудеи. 
У Вас будет много общения, практические секции по самым интересным темам, Круглые 
столы и многое другое.

Запишите эти даты в Вашем рабочем календаре, как важные для Вашего посещения: 
12 - 14 ноября 2015 года, г. Москва: Мемориальная синагога на Поклонной горе,  

Библейский Центр «Слово жизни», Московская церковь «Роса». Ждем Вас!

Можно рассказать о предстоящей конференции в церковной общине  
и Вашим друзьям-пасторам. 

Регистрация на конференцию уже открыта и осуществляется на интернет-портале  
«Зов Сиона» в разделе «Иудео-христианский диалог» www.zovsiona.ru,  

http://callofzion.ru/pages.php?cid=165  

Борис Васюков - координатор Рабочей группы  
по ведению иудео-христианского диалога в России.
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13 марта в Церкви Божией в Царицыно прошла 
очередная Межцерковная молитва за Израиль. Еван-
гельские христиане каждый месяц собираются в раз-
ных церквях столицы, чтобы благословлять Израиль и 
делиться результатами служения еврейскому народу.

Пастор Сергей Ряховский, в церкви которого про-
ходило служение, дал понять, что Евангельские церк-
ви России всегда будут находиться на стороне Изра-
иля и еврейского народа. Служители, разделяющие 
эту позицию, объединились в специальную Рабочую 
группу.

На каждом служении присутствуют руководители 
церквей из разных округов Москвы. Жизнь многих 
пастырей тесно связана с еврейским народом. Па-
стор церкви «Вифезда» Михаил Мурза рассказывал 
о том, как в годы войны его дедушка спасал евреев. 

Координатор межцерковных молитвенных служе-
ний Кирилл Кондратьев (церковь «Вифезда») сказал: 
«Благодарность всем старшим пасторам церквей, 
принимающим участие в межцерковных служениях 
за Израиль, направившим своих молитвенных лиде-
ров для совершения молитв, а также всем участни-
кам служений! Я сильно верю, что наше совместное 
служение приносит большое благословение в наши 
церкви! Мир на Израиля! Благословен благословив-
ший Израиля!». 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1559

5 апреля прошла межцерковная молитва за Из-
раиль в легендарном вековом здании Первой Бап-
тистской Церкви Москвы.

По словам старшего пресвитера Сергея Золота-
ревского, евангельские церкви России всегда нахо-
дились на стороне Израиля и еврейского народа. На 
старых фотографиях здания церкви столетней давно-
сти дьяконы недавно обнаружили звезду Давида.

Служение Израилю, выражающееся в помощи 
бывшим узникам гетто, содействии в возвращении 
евреев на землю Израиля, является для евангельских 
Церквей судьбоносным.

http://callofzion.ru/pages.php?id=1572
7

На протяжении четырех с половиной лет в рамках иудео-христианского диалога ежеме-
сячно в Москве проходят межцерковные молитвенные служения за Израиль, в которых при-
нимают активное участие девять поместных церквей. Важность и значимость этих служений 
весьма велика, так как высвобождаются молитвы за еврейский народ и Израиль. Совмест-
ные молитвы и практические дела в служении еврейскому народу объединили христиан и 
сблизили их с евреями. С каждым годом число участников служений увеличивается, осенью 
присоединилась еще одна церковь.  
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Главный весенний праздник для евреев – Песах. Они называют его днем спасения, 
вспоминая о том, как Господь спасал их во время исхода из Египта. Для христиан главный 
праздник - Пасха, на котором принято вспоминать о страданиях, смерти и воскресении 
Спасителя, потому и для христиан это праздник спасения. Так случилось, что еврейский Пе-
сах и христианская Пасха в 2015 году совпали по времени. Однако в истории взаимоотно-
шений евреев и христиан гораздо больше различий, разделений и противостояний, нежели 
совпадений. Мы сочли нужным, вспоминая на страницах НАШЕГО журнала об искупитель-
ной жертве Христа, вспомнить и об этом. Предлагаем вам, дорогие читатели, отрывок из 
книги-бестселлера «Почему Израиль?» всемирно известного учителя Библии Виллема Глэс-
хаувера (Голландия) (печатается с небольшими сокращениями)

Кровь Его на нас и наших детях
Виллем Глэсхаувер

Возможно, большинство людей, которые, как и я, воспитывались 
в христианских семьях, получили такое же представление об Изра-
иле и о еврейском народе. Учителя в христианских школах, или в 
воскресных школах, или же преподаватели катехизиса, а возможно 
даже ваши родственники говорили вам нечто подобное: «В Ветхом 
Завете, первой части Библия, говорится о старом завете, который 
Бог заключил с Израилем; а в Новом Завете, второй части Библии, 
говорится о новом завете, который Бог заключил с христианами, то 
есть, с Церковью».

Создаётся впечатление, что Израиль оставался Божьим избран-
ным народом до того момента, пока они не сказали «нет» Иисусу, и после этого их место 
было занято новым народом Божьим, теми, кто поверил в Иисуса. Этот новый народ Божий, 
Церковь, состоит из всех, кто верит в Иисуса: евреев и язычников, голландцев и китайцев, 
белых и чёрных, богатых и бедных, молодых и старых, мужчин и женщин (Еф.2:21-21). При-
нимаются все, кто верит в Иисуса Христа.

И все это, конечно же, правда, но поч-
ти автоматически возникает мысль о том, 
что еврейский народ, Израиль, перестаёт 
быть избранным народом Божьим, что Бог 
отверг своего первенца. Церковь заявила: 
«Они, евреи, не приняли Иисуса, и поэтому 
больше не являются Божьим избранным на-
родом. И хотя это очень печально, если вы 
хотите знать, что бывает с людьми, которые 
поворачиваются спиной к Богу и восстают 
против Помазанника Его, посмотрите на 
еврейский народ. Это просто ужасно — сто-
летия гонений евреев, но, в конце концов, 
именно они убили Иисуса и теперь несут на 
себе наказание Божье».

Именно так думает и говорит большин-
ство христиан, даже до сегодняшнего дня! 
«Бог больше не заинтересован в еврейском 
народе, - говорят они, - Он только наказыва-

ет и судит их, в то время как Церковь при-
нимает благословения». «Только посмотрите, 
— говорят они, — как разрослась Церковь с 
тех времён, как Константин сделал христи-
анство официальной религией Римской Им-
перии. Это уничтожило Римскую Империю 
изнутри, и рассеяло тьму язычества в Евро-
пе. Христианские цивилизации возникали 
в странах Западной и Восточной Европы, в 
России и Америке, в Австралии и Африке, и 
повсюду, куда ни приезжали миссионеры».

И все это, конечно же, правда.
А Израиль? Скитающихся евреев ста-

ли преследовать и гнать («слепой, алчущий 
денег, всегда коварный и лживый, стре-
мящийся к власти» — раньше люди имен-
но так представляли евреев, а некоторые 
думают так даже в наше время). Церковь 
как бы случайно «забыла», что в Средние 

века она сама принудила евреев стать ро-
стовщиками, практически навязав им этот 
нечестивый бизнес, поскольку он считался 
недостойным респектабельных христиан. 
Церковь «запамятовала», что она сама не 
подпускала евреев к обычным профессиям, 
не допускала их к вступлению в торговые 
гильдии. А как же так называемая «еврей-
ская жажда власти»? Если вы пересмотрите 
историю, и проследите, как на протяжении 
многих веков во всех странах Европы хри-
стианские короли и папы, землевладельцы 
и дворяне, купцы и фермеры, горожане и 
монахи боролись за власть, вы получите 
правильное представление о том, что же на 
самом деле означает понятие «жажда вла-
сти». Снова и снова евреев грабили, пресле-
довали, насиловали, рассеивали и сгоняли в 
гетто и, в конце концов, загоняли в концла-
геря. Систематически предпринимались по-
пытки уничтожить евреев — всех до одного: 
больших и малых, старых и юных; их травили 
газом в концлагерях, а трупы сжигали в кре-
маториях.

Преследование евреев даже считалось 
богоугодным делом, одобряемым церко-
вью, ведь разве не евреи совершили убий-
ство Иисуса? И как-то ненароком совершен-
но забылось, что на самом-то деле Иисуса 
убили не евреи, а язычники — римляне. В 
те времена евреи даже не были полноправ-
ными хозяевами своей собственной страны 
и не имели права приводить в исполнение 
смертный приговор. У власти были римляне. 
Каждый раз, когда еврейский суд выносил 
смертный приговор, им приходилось спра-
шивать разрешения у римского прокурато-
ра (тогда им был Понтий Пилат), и если их 
прошение было удовлетворено, приговор 
приводился в исполнение римскими солда-
тами. Так было и в случае с Иисусом. Евреи 
приговорили Его к смерти, но не евреи, а 
римляне, распяли Его, исполняя смертный 
приговор, одобренный и вынесенный Пон-
тием Пилатом. Оказывали ли евреи сильное 
давление на Понтия Пилата, чтобы он сделал 
то, что они хотели? Конечно. Но он тоже нёс 
ответственность. Вот почему в Апостольском 
символе веры, который был написан во вре-

мя зарождения христианской церкви, особо 
сказано о Понтии Пилате: «Он пострадал при 
Понтии Пилате, был распят, умер, и был по-
гребён». Ранняя Церковь знала, кто был от-
ветственен. Поэтому с исторической точки 
зрения, неправильно говорить, что это ев-
реи убили Иисуса.

Апостол Иоанн, который стоял у креста 
и смотрел, как римские солдаты прибивали 
гвоздями руки и ноги Иисуса, а потом прон-
зили Его бок копьем, сказал: «Ибо сие про-
изошло, да сбудется Писание: ...воззрят на 
Того, Которого пронзили» (Иоан.19:36-37). 
Кто пронзил Иисуса? Римляне. Кто смотрел? 
Евреи.

Если же кто-то всё-таки захочет найти 
виновного в смерти Иисуса, то ответ на-
прашивается сам собой — мы все виновны. 
Как будто каждый из нас вынес смертный 
приговор и держал в своих собственных 
руках молоток, гвозди и копьё. «Но Он изъ-
язвлен был за грехи наши, и мучим за без-
закония наши; наказание мира нашего 
было на Нем, и ранами Его мы исцелились» 
(Ис.53:5). Иисус был Агнцем Божьим, Кото-
рый взял на Себя грех мира (Иоан.1:29,36). 
Он Сам сказал: «...Я отдаю жизнь Мою, что-
бы опять принять ее. Никто не отнимает ее 
у Меня, но Я Сам отдаю ее» (Иоан.10:17,18). 
В семнадцатом веке голландский поэт Яко-
бус Ревиус чудесно выразил это в стихах:

Не Твой народ распял Тебя, Господь,
И не предавшие Тебя виновны в этом,
Солдаты, изувечившие плоть,
Кто бил и издевался, были слепы,
В неведении смеялись и шутили,
Не зная, что творят, хитон делили,
Не те убийцы, что венцом венчали
И на Голгофе крест Твой воздвигали.
Я, я один в Твоей виновен муке!
Ты нёс не крест — меня Ты нёс к Голгофе.
Я был верёвкой, врезавшейся в руки,
Гвоздями, и копьём, венцом терновым.
Ты кровь пролил не за Свои проступки,
Прости меня, Господь Иисус, прости!   
Ведь Ты пошёл на крест и на страданья 
- Все для того, чтоб искупить МОИ грехи. Зо

в 
Си
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На протяжении многих веков христиан-
ский мир придерживался мнения, что имен-
но еврейский народ, Израиль, убил Христа, 
и поэтому Бог наказывает их. Мы, как Цер-
ковь, — новый народ Божий, и если евреи 
хотят присоединиться к нам, они долж-
ны, как и все остальные, прийти к вере в  
Иисуса, креститься, и в результате перестать 
быть евреями (но разве мужчина переста-
ет быть мужчиной, а женщина — женщиной 
(Гал.3:26-29), или китаец — китайцем, когда 
они приходят к вере; так почему же мы ожи-
даем, что еврей перестанет быть евреем, 
как только он уверует в Иисуса?). А Церковь 
утверждала, что если еврей не сделает этого, 
и не уверует в Иисуса, Бог будет продолжать 
наказывать его (Иоан.З:36). 

Одно из мест Писания, которое на про-
тяжении многих столетий Церковь использо-
вала как основу для учения об отвержении 
Израиля (что Израиль теперь находится под 
вечным проклятием и осуждением Бога), а 
также для обоснования «теологии замеще-
ния» (что теперь Церковь заменила Израиль, 
как избранный народ Божий), это Матфея 
27:25: «...Кровь Его на нас и на детях на-
ших...» (возможно, основание для этого вы-
ражения находится в Иезек.3:16-21).

Именно это место Писания, этот ужас-
ный крик толпы в Иерусалиме часто цитиру-
ют в защиту мнения, что трагическая судь-
ба Израиля — не что иное, как результат их 
собственной ошибки. Многие говорят: «Да, 
всё это просто ужасно — всё, что за все эти 
столетия произошло с евреями. Но давайте 
посмотрим правде в лицо — разве они сами 
не «попросили» этого, когда убивали Иису-
са? Разве это не предупреждение для всех 
нас? Разве не это бывает с людьми, которые 
поворачиваются спиной к Богу и восстают 
против Помазанника Его? Разве это не суд 
Божий?» Таким образом, Церковь на про-
тяжении многих столетий даже «помогала» 
Божьему суду осуществиться: развивая хри-
стианскую теологию, которую можно было 
бы назвать церковным антисемитизмом, и 
провоцируя ненависть. Церковь создавала 
антиеврейскую атмосферу, которая способ-
ствовала ужасным гонениям евреев. Хотя 

было бы несправедливо не упомянуть, что 
многие христиане вели себя достойно и ста-
рались помочь евреям, делая всё, что было 
в их силах. 

Итак, давайте детальнее и внимательнее 
разберём это место из Библии (Матф.27:25), 
чтобы не делать слишком поспешных вы-
водов. Многие христиане верят, как и я, что 
Библия — это Слово Божье, заслуживающее 
полного доверия и являющееся полностью 
достоверным. Мы верим, что читая Писания 
сначала нужно воспринимать написанное 
там буквально, и принимать это на веру, 
а уже потом искать в словах духовное зна-
чение и истолкование. Не стоит придавать 
Писаниям символический смысл или искать 
иносказаний, хотя, конечно же, мы всегда 
можем почерпнуть из Библии духовные уро-
ки. Что же касается этого места Писания, 
можно сделать несколько замечаний:

- Возможно, несколько сотен евреев, 
возбуждённые некоторыми религиозными 
лидерами, стояли напротив дома Понтия Пи-
лата и кричали: «...Кровь Его на нас и на де-
тях наших...». Скорее всего, Иисус был очень 
популярен даже среди жителей Иерусалима. 
Иначе, зачем же тогда арестовывать Его 
ночью? (Мар.14:2; Лук.22:6) Люди, жившие 
на севере Израиля, не имели ни малейшего 
понятия, что же происходило в Иерусалиме, 
и многие из них, вне всякого сомнения, не 
одобрили бы происходившее, если бы они 
только знали. Как можно возлагать ответ-
ственность на весь Израильский народ за 
то, что сделала в Иерусалиме эта небольшая 
группа людей, возбужденная своими религи-
озными лидерами, требуя распятия Иисуса? 

- Возможно, существует иное толкова-
ние этого крика ревущей толпы. Мог ли тот 
крик толпы в Иерусалиме быть непроизволь-
ным и непреднамеренным высказыванием 
пророческой истины, так же, как в случае 
с Каиафой, который описан в Евангелии от 
Иоанна 11:49-50: «...Один же из них, некто 
Каиафа, будучи на тот год первосвященни-
ком, сказал им: вы ничего не знаете, и не 
подумаете, что лучше нам, чтобы один че-
ловек умер за людей, нежели чтобы весь 
народ погиб...»? Каиафа полностью не осоз-

навал смысл того, что говорил, и, конечно 
же, не предполагал, что его слова будут про-
роческими в том смысле, в каком понял их  
Иоанн. Но, несмотря на всё это, он сказал 
истину: один Человек умер за весь народ, 
или, если смотреть глубже, за всё челове-
чество. Бог, в Своей бесконечной благода-
ти, нашёл и осуществил это восхитительное 
решение проблемы греховности человека и 
Сын всецело содействовал воплощению це-
лей любви Своего милующего Отца, Он сде-
лал Свою жизнь доступной, чтобы стать не-
порочным Агнцем, Который мог быть заклан 
за грехи всего мира. В своем Евангелии 
11:51-52 Иоанн объясняет слова Каиафы 
следующим образом: «...Сие же он сказал 
не от себя, но, будучи на тот год первосвя-
щенником, предсказал, что Иисус умрет 
за народ, и не только за народ, но чтобы и 
рассеянных чад Божиих собрать воедино...».  
Мог ли этот крик: «...Кровь Его на нас и на 
детях наших...» сработать таким же обра-
зом? Сработать, как непреднамеренно ска-
занная, но, тем не менее, глубокая духовная 
и пророческая истина? Потому, что кровь  
Иисуса должна прийти на нас, чтобы очи-
стить нас от наших грехов. Кровь Иисуса 
также должна прийти на Израиль, чтобы 
очистить Израиль от грехов. Конечно же, 
люди, кричавшие эти слова, имели в виду 
только то, что они согласны взять на себя 
ответственность за смерть Иисуса. Поэтому 
их крик никак не был искренней молитвой 
кающегося грешника, однако, сами того 
не желая, они сказали глубокую истину. И 
это приводит нас к последнему, и, на мой 
взгляд, убедительному пункту.

- На кресте Иисус молился: «Отче, прости 
им, ибо не знают, что делают...» (Лук.23:34) 
Когда Иисус молился на кресте этой молит-
вой, Он, как Агнец Божий, отдавал Свою 
кровь во искупление грехов всего мира, то 
есть, также и грехов, совершенных в том ме-
сте, и в то время. Отдавал Свою кровь, что-
бы Бог мог простить нам наши грехи. Мог ли 
Отец не ответить на молитву Своего умирав-
шего Сына, Который отдавал Свою жизнь 
также и за грехи тех, кто непосредственно 
участвовал в Его распятии? Конечно же, Бог 

простил и римским солдатам, и кричавшей 
толпе евреев, и Понтию Пилату, и Ироду, и 
Синедриону, и всем остальным людям, при-
нимавшим участие в осуждении и убийстве 
Иисуса. Потому, что те люди действительно 
не ведали, что творили. Синедрион, Понтий 
Пилат и Ирод понятия не имели, что же про-
исходило тогда на самом деле. Пётр говорит 
в Деяниях З:17-18: «...Впрочем, я знаю, бра-
тия, что вы, как и начальники ваши, сделали 
это по неведению; Бог же, как предвозве-
стил устами всех Своих пророков пострадать 
Христу, так и исполнил». Агнец Божий должен 
был умереть, чтобы грехи всего мира могли 
быть прощены. Иоанн Креститель сразу же 
распознал это великое предназначение  
Иисуса, когда увидел Его идущим к нему. 
Иоанн 1:29: «...На другой день видит Иоанн 
идущего к нему Иисуса и говорит: вот Агнец 
Божии, Который берет на Себя грех мира...»; 
Иоанн 1:35-36: «... На другой день опять сто-
ял Иоанн и двое из учеников его. И увидев 
идущего Иисуса, сказал: вот Агнец Божий...». 
Иисус не был убит случайно, или против Сво-
ей воли. Он сказал: «Никто не отнимает ее 
[Мою жизнь] у Меня, но Я Сам отдаю ее, 
Имею власть отдать ее и власть имею опять 
принять ее...» Иоан.10:18. Он пришел в этот 
мир, чтобы отдать Свою жизнь как жертву 
за грехи всего мира. Пришёл, чтобы стать 
закланным Агнцем. Исаия пророчествовал 
о Нём в 53 главе: «...Но Он взял на Себя 
наши немощи и понес наши болезни; а мы 
думали, что Он был поражаем, наказуем и 
уничижен Богом. Но Он изъязвлен был за 
грехи наши и мучим за беззакония наши; 
наказание мира нашего было на Нем, и ра-
нами Его мы исцелились... Он истязаем был, 
но страдал добровольно и не открывал уст 
Своих; как овца, веден был Он на заклание, 
и как агнец пред стригущим его безгласен, 
так Он не отверзал уст Своих, ...Он отторгнут 
от земли живых; за преступления народа 
Моего претерпел казнь. Но Господу угодно 
было поразить Его, и Он предал Его муче-
нию... [Иисус] предал душу Свою на смерть, 
и к злодеям причтен был, тогда как Он понес 
на Себе грех многих и за преступников сде-
лался ходатаем...». Таким образом, молитва Зо

в 
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Узникам гетто от христиан
В эти дни по всему миру евреи праздну-

ют Песах, - праздник свободы. Сегодня слож-
но найти людей, которые лучше знали бы 
цену свободы, чем бывшие узники концла-
герей и гетто. Для них Пасхальная трапеза 
является самым долгожданным праздником 
в году.

Первую Пасху праздновали за 1500 лет 
до Рождества Христова в память об избав-
лении еврейского народа от египетского 
рабства. Христиане с почтением относятся 
к вековой истории Божьего народа, присо-
единяясь к празднованиям великих для Из-
раиля событий.

В организации праздника в ассоциации 
бывших малолетних узников концлагерей и 
гетто Москвы участвовали «Церковь Божия» 
в Царицыно (епископ Ряховский С.В.), фонд 
«Эвен-Эзер», а также «Церковь большого го-
рода», отличающаяся своими служениями 
на популярных молодёжных площадках в 
самом центре столицы.

http://callofzion.ru/pages.php?id=1570

Иисуса на кресте лишила силы проклятие, 
которое навлекла на себя толпа евреев. Но 
невинная кровь евреев, пролитая на про-
тяжении многих столетий, ожидает Божьего 
отмщения и суда в конце времён.

Пока еще не поздно, пока ещё Церковь 
не предстала пред Божьим престолом в день 
Божьего суда, она должна признать свою 
вину за ту теологию, которая многие столе-

тия была причиной пролития рек еврейской 
крови, а также основой церковного антисе-
митизма. Каждый из нас, как христианин, 
должен лично исследовать свой разум, своё 
сердце и душу, искореняя всякий затаив-
шийся там антисемитизм. Потому, что Бог с 
каждого лично спросит за это. 

Эту и другие книги можно заказать здесь: 
http://callofzion.ru/shop/

«ДИАЛОГ ДЕЛ, А НЕ СЛОВ»
5 марта в городе Мариинске про-

шел веселый еврейский праздник Пу-
рим. С помощью трех церквей нашего 
города и с помощью нашего Господа мы 
смогли провести этот веселый празд-
ник. Это уже становится доброй тради-
цией приглашать на праздник евреев.  

В первую очередь мы делаем этот праздник 
для них, многие наши евреи утратили свои 
традиции. Слава Богу за их открытые серд-
ца, им очень понравились еврейские песни, 
которые исполняли сестры из церкви «Свет 
Мира». Также на празднике выступал дет-
ский танцевальный коллектив, который тоже 

не оставил равнодушными наших гостей.  
В конце мы пригласили наших гостей на чае-
питие с традиционным еврейским печеньем 
«уши Амана».

 Татьяна Дудина -  
местный представитель  г. Мариинск 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1556

Пурим в Мариинске 

Возлюбленный Божий народ -  иудеи,
Гонимые были всем миром земли.
Страдали за то лишь, что родом – евреи.
Губили их и в крематориях жгли.

Мы знаем, когда Иисуса судили,
То был там Варавва -  разбойник и вор.
По просьбе толпы его отпустили,
Иисус на Себя взял его приговор.

Толпа же кричала, к Пилату взывая:
- Распни Его, слышишь. Немедля распни!
- Но нет в нём вины! Руки я умываю.
- Пусть кровь Его будет на нас во все дни.

И стали слова, будто их приговором:
«Вы сами проклятья себе навлекли». 
От века до века, в стыде и позоре
Они проходили свой путь, как могли.

Откровение о крови Иисуса
Андреева А.М., г. Нерюнгри

За что же страдали? Враги их мечтали
Навеки со света евреев стереть.
Когда-то Мессию они не узнали…
Но к Богу взывали, не в силах терпеть.

Как грома раскаты, с Небес голос слышен:
«Кровь Божьего Сына с Голгофы текла,
Чтоб мир искупить, оправдать силой свыше,
Проклятьем она никогда не была!»

Покрывши  себя этой Кровью святою, 
Прошли иудеи сквозь много веков.
Господь, их окутав Своею любовью,
Собрал под крылом всех,
Как птица птенцов!

2015



В городе Белово Кемеровской области 
в церкви «Новый путь» состоялись семина-
ры на тему «Израиль и Церковь». Интерес 
церквей в регионах к иудео-христианскому 
диалогу растёт. В кузбасскую церковь была 
направлена команда из Новосибирского от-
деления фонда «Эвен-Эзер». 

В небольшой шахтёрский город при-
ехали гости из Челябинска, Мариинска, Ле-
нинск-Кузнецка и Полысаево, чтобы узнать 
больше о служении еврейскому народу. 

Бог чудесным образом исполняет Свои 
обещания в избранном народе!

21 марта в церкви ”Назарет” христиане 
Новосибирска присоединились к всемирной 
молитве против антисемитизма и нацизма. 

Представители семи церквей собрались 
вместе, те, кто неравнодушен к Израилю и 
не согласен в существовании этих двух не-
гативных отношений к евреям в обществе.

Несколько дней евреи по всему миру 
отмечали Пурим. Этот праздник был уста-
новлен в память о спасении евреев от их ис-
требления Аманом. Вы наверняка слышали 
о героях этой истории - Есфирь и Мардохей 
(книга Есфири).

В этот раз в организации и прове-
дении праздника приняли участие пред-
ставители Рабочей группы по ведению  
иудео-христианского диалога в России. 

Христианские церкви - участники иудео-
христианского диалога регулярно помогают 
еврейским общинам гуманитарной помо-
щью, медицинскими препаратами, воспол-
няют другие материальные нужды бывших 
узников.              http://callofzion.ru/pages.php?id=1557

Лента событий

14

Зов Сиона 74 Зов Сиона 74

Константин и Алёна Мунд, руководители 
дальневосточного отделения фонда «Эвен-
Эзер», участвуют в воспитательных проектах 
еврейского детского сада «Менора» в Биро-
биджане. На фото театрализованное пред-
ставление.

Пурим в Москве

Молитва в Сургуте

В городе Сургут была организована 
межконфессиональная молитва за Израиль 
на базе церкви «Благодать». Встреча про-
шла в теплой молитвенной обстановке. По 
окончании молитвы было общее фото с при-
ятным общением за накрытыми к трапезе 
столами. 

Семинары в Белово

Молитва в Новосибирске

Детям в Биробиджане

Зо
в 

Си
он

а вительство наконец-то рассекретило факты 
о лагерях смерти и сняло подозрения с вы-
живших узников, женщина стала рассказы-
вать миру о страшных днях жизни в неволе. 

До 21 июля 1941 года, дня наступления 
нацистов на украинское село Тульчин, ма-
ленькая девочка никогда не задумывалась 
о своей еврейской национальности. Два дня 
вместе с другими евреями ее и маму гнали 
в лагерь смерти в селе Печора. На её глазах 
огромный ров, который копали жители семи 
деревень, наполнялся телами расстрелян-
ных односельчан. Девочку от смерти спасло 
чудо.

Послевоенная жизнь Иды Спектор также 
могла оказаться короткой. Страшный тиф, 
которым девочка без всякого лечения пере-
болела в лагере, не прошёл бесследно. 

Преодолев все ограничения, бывшая 
узница осуществила давнюю мечту - стала 
врачом и, вопреки запретам медицины, ро-
дила дочь.

Многочисленные фотографии детей и 
внуков на стенах квартиры стали для Иды 
Иосифовны символом продолжения жизни. 
Рассказы о близких звучат как торжествен-
ный гимн победы над смертью.

Повзрослев, она выучилась на врача и 
посвятила медицине двадцать девять лет. А 
после выхода на пенсию в 1991 году стояла 
у истоков создания Ассоциации малолетних 
узников концлагерей в Москве. Руководить 
работой организации продолжает и по се-
годняшний день. На вопрос о том, как ей 
удаётся так живо со всем управляться, на-
зывает две причины: любовь к людям и еже-
дневные прогулки на свежем воздухе, кото-
рого катастрофически не хватало в тесных 
бараках лагеря смерти.

http://callofzion.ru/pages.php?id=1545

Посещение бывших узников
Телеканал «Две маслины» побывал в го-

стях у Иды Иосифовны Спектор, которая в 
возрасте восьми лет в июле 41-го года ока-
залась в нацистском концлагере.

Мы пришли услышать историю ребён-
ка, три года находившегося под нацистским 
прицелом на волоске от смерти.

Много лет Ида Иосифовна держала свою 
историю в тайне. А когда в 1991-ом году пра-
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История Давида и Голиафа
Удивительная история о том, чего может достичь один человек
раввин Бреннер Гликман

Эта правдивая история об обыкновенном человеке, ко-
торый, движимый решимостью, совершил недосягаемое. 

Имя нашего героя Стивен Флатов. Он является адво-
катом по вопросам недвижимости в северной части Нью-
Джерси, работает в небольшом офисе (просто зарабатыва-
ет на жизнь), но его мужество и решимость не имеют себе 
равных. Этот человек единолично восстал против величай-
ших держав: бросил вызов Государственному департамен-
ту, Министерству юстиции, судам и крупнейшим банкам 
мира, и вышел победителем. Им движет любовь к своей 
дочери, которая была убита террористом-смертником двад-
цать лет назад.

Алиса Флатова была студенткой уни-
верситета Брандеиз. Она выбрала семестр 
обучения за рубежом в Иерусалиме по про-
грамме обмена. Через несколько месяцев в 
Израиле, она и её соседки по комнате реши-
ли провести выходные на пляже в Газе. Это 
было в 1995-ом году, вскоре после того, как 
в Осло было принято соглашение, и сектор 
Газа по-прежнему был под контролем Израи-
ля. Теперь кажется непостижимым, но тогда 
люди привыкли отдыхать в Газе. По дороге 
на пляж в их автобус врезался фургон, запол-
ненный взрывчаткой.

Террористическая группа «Палестинский 
исламский джихад» взяла на себя ответ-
ственность за убийство.

В автобусе погибли семь израильских 
солдат. Алиса был тяжело ранена, но умерла 
не сразу. Автофургон был заполнен шрап-
нелью, которая осколками поразила через 
окно автобуса Алису в голову. Она была без 
сознания, но её тело было целым и невреди-
мым. Врачи позвонили её отцу в Америку…

Когда отец приземлился в аэропорту 
Бен-Гурион, правительственные агенты со-
проводили его прямо в больницу. К тому вре-
мени Алисе поставили диагноз: клиническая 
смерть. Врачи выразили соболезнование и 
спросили отца, будет ли он готов пожертво-
вать её органы. Это был непростой вопрос. 

Семья Флатовых - ультра-ортодоксаль-
ная, они не были уверены, разрешено ли 

донорство еврейским законом. Родители 
позвонили своему раввину и спросили, что 
делать. Он сказал, чтобы они пожертвовали 
органы.

Этот акт милосердия стал сенсацией в 
Израиле. Существует много еврейских за-
конов и обычаев, чтобы воспрепятствовать 
донорству. Это давняя традиция обращаться 
с телом, как со святыней. Если следовать 
обычаю, надо осторожно обмыть его и тща-
тельно подготовить для захоронения целым 
и неизменным. Вот почему раввины вооб-
ще запрещают вскрытия. Но жертвование 
органов является особенным, предоставляя 
возможность сохранить жизни. По еврей-
ским законам, сохранение человеческой 
жизни занимает особое место: вы можете 
нарушить почти все остальные заповеди, 
если можно спасти жизнь. Таким образом, 
еврейский закон может не только позволить 
донорство органов, он требует его. Рефор-
мистские и консервативные раввины поощ-
ряют донорство органов, и в 1970-х ортодок-
сальные раввины с этим согласились. 

Но большинство евреев в Израиле не 
знали об этом. Темпы донорства органов 
были чрезвычайно низкими. На протяжении 
70-х и 80-х годов, различные медицинские 
группы и правительство в Израиле пытались 
просветить общественность, но ничего не 
получалось - показатели донорства были 
ужасно низкими. Люди отчаянно нуждались 

в органах, но лишь немногие жертвовали. 
Это просто было непринято.

И тогда Флатовы предложили органы сво-
ей дочери народу Израиля. Новость попала 
в заголовки каждой газеты по всей стране. 
Её сердце, легкие, печень, почки, поджелу-
дочная железа и роговица смогли спасти 
шесть жизней в Израиле. Следует отметить, 
что, по крайней мере, один из получателей 
был палестинцем. Народ Израиля был пора-
жён и благодарен. Израиль чувствовал себя 
одиноко в своей с борьбе с терроризмом, 
а тут семья из Америки сделала такой жест. 
Они почувствовали, что мировая еврейская 
община была с ними. 

Через несколько дней премьер-министр 
Ицхак Рабин прибыл в Вашингтон и говорил 
перед собранием двенадцати тысяч амери-
канских евреев. То, что он сказал им, напе-
чатали во всех газетах Америки. Он говорил 
о том, что подарок Алисы предназначен для 
всего израильского народа: «Сегодня ее 
сердце бьется в Иерусалиме».

После смерти Алисы, мама Алисы ушла 
в себя и заботам о своём доме, но отец, 
Стивен, решил принять меры, он хотел спра-
ведливости. Было широко известно, что госу-
дарство Иран было спонсором и оказывало 
финансовую поддержку Палестинскому ис-
ламскому джихаду. Его злило, что Иран не 
нёс никакой ответственности: «Они финан-
сируют убийц моей дочери, и никто ничего 
не делает по этому поводу». Сам террорист 
был убит, за остальными террористами охо-
тился  Израиль. 

Стивен Флатов решил взять на себя роль 
обвинителя Ирана. Юрист по образованию, 
он стал добиваться справедливости через 
суды: если он и другие жертвы террора смо-
гут подать иск против Ирана, они смогут 
взыскать наказание с самого режима. Они 
бы доказали, как дорого для государства 
быть спонсором террора, и тогда, возможно, 
Иран будет думать дважды прежде, чем де-
лать это снова.

Но была проблема: законы США не по-
зволяют частным гражданам судить ино-
странные правительства. Стивен Флатов 
отправился в Вашингтон, чтобы изменить 

закон. Его сенатор, еврей Франк Лотенберг 
случайно оказался в Израиле на момент 
смерти Алисы и, приняв близко к сердцу 
несчастье семьи, разработал законопро-
ект. Флатов свидетельствовал перед Кон-
грессом и получил поддержку президента 
Клинтона. Конгресс принял Закон о борьбе 
с терроризмом в 1996 году. В случаях фи-
нансовой поддержки государством террора, 
отдельные граждане США могут судить эти 
иностранные государства о возмещении 
материального ущерба в американских су-
дах. Это была первая победа, но суды её не 
поддержали.

Итак, вернувшись в Вашингтон, он стал 
бороться за новый закон, письменное ре-
шение, предназначенное специально для 
переопределения возражения в суде. Он 
снова подал в американский суд на государ-
ство Иран. Администрация Клинтона началa 
воспринимать Флатова как вмешательство 
в ее дипломатию. Белый дом был против 
Ирана, но они не хотели позволять Флатову 
диктовать условия. 

Ещё раз Флатов вернулся в Конгресс и 
на этот раз получил третий закон, который 
дал гражданам еще больше прав судить ино-
странные правительства.

Наконец, в 1997 году, справедливость 
восторжествовала. Суд вынес решение в 
пользу Флатова против Ирана. Семья полу-
чит $26 млн. в качестве компенсации ущер-
ба, и более $200 млн. в штрафных убытках. 
Но вопрос был едва решён. Как вы взыщете 
деньги у государства-изгоя? Они не платили.

Стивен Флатов разработал план. По-
скольку Соединенные Штаты оборвали 
дипломатические отношения с Ираном по-
сле восхода аятолл, посольство Ирана в Ва-
шингтоне и резиденция посла Ирана были 
под контролем правительства Соединенных 
Штатов. Стивен Флатов был обладателем 
постановления, которое говорило, что иран-
ское правительство задолжало ему $247 
млн. Он стремился овладеть посольством 
и резиденцией - имуществом, принадлежа-
щим Ирану. Государственный департамент 
отказался. Они опасались, что, если Соеди-
ненные Штаты конфискуют недвижимость Зо
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суверенного государства, то его посольства 
и недвижимость за рубежом будут под угро-
зой. Вместо этого, они заплатили Флатову 
$20 млн. из средств США с пониманием, что 
Соединенные Штаты вернут эти деньги от 
Ирана, когда-нибудь.

Стивен Флатов был в ярости. Его целью 
было не получить деньги. Его целью было 
заставить Иран заплатить, чтобы они пре-
кратили финансировать террор. Он выиграл 
в суде и получил деньги, но Иран не заплатил 
ни цента. Это приводит к третьей главе этой 
удивительной саги.

Стивен Флатов не сдавался. Он начал 
искать другие активы в США, которые были 
собственностью правительства Ирана. Офи-
циально не было ни одного. США проводи-
ло санкции, запрещающие Ирану любой 
бизнес в Соединенных Штатах, или тем, кто 
имеет бизнес с Ираном в Соединенных Шта-
тах. Но у Флатова были подозрения, что бла-
готворительный фонд в Нью-Йорке был на 
самом деле фронтом отмывании денег для 
иранского режима. Иранская экономика, её 
разработка ядерного оружия, спонсорство 
Хизбаллы и других джихадистких групп - все 
необходимые перемещения денег осущест-
влялись в валюте, и ей нужен был тайный 
плацдарм в Нью-Йорке.

«Алави Фонд» был создан несколько де-
сятилетий назад шахом, чтобы содейство-
вать иранской культуре за рубежом, им 
принадлежит блестящий небоскреб на 5-й 
авеню в Манхэттене. Стивен Флатов доко-
пался и подал документы в суд, демонстри-
руя, что здание тайно управляется прави-
тельством Ирана, и если оно принадлежало 
государству Иран, то было предметом фи-
нансового решения. Дело Стивена Флатова 
было гражданским, но он привлёк внимание 
молодого аналитика, сидящего в кабинете 
окружного прокурора Манхэттена. Если все 
это было правдой, то совершалось серьез-
ное уголовное преступление. Имя этого мо-
лодого аналитика - Эйтан Арузи. Прежде он 
служил в Армии обороны Израиля в каче-
стве представителя и был одним из первых, 
попавших на сцену резни в день, когда авто-
бус Алисы Флатовой был разгромлен. У него 

был особый интерес к этому делу.
Офис окружного прокурора провёл своё 

собственное следствие, и пришел к тому же 
выводу, что и Флатов: «Алави Фонд» был фак-
тически фронтом для национального бан-
ка Мелли, принадлежащего правительству 
Ирана. Но как иранцы ухитряются получать 
и вкладывать свои деньги в Соединенных 
Штатах? Офис окружного прокурора вскоре 
обнаружил, что два европейских банка дви-
гали деньги и фальсифицировали документы 
для иранцев. 

Банки сотрудничали со следствием. Они 
предоставили электронные письма и запи-
си с подробным отчётом, как они получали 
иранские деньги и посылали их в Соеди-
ненные Штаты. Без признания вины, один 
банк согласился выплатить штраф в разме-
ре $350 млн., и другой - $536 млн., но они 
были не одни. Вскоре было обнаружено, что 
большинство крупных европейских банков 
занимались отмыванием денег для иранцев 
в США, в прямое нарушение законодатель-
ства. Те также заплатили по договоренности 
в 2010 году $298 млн. издержек и в 2012 
году - $1,9 млрд.

Дальше – больше. Двое сотрудников 
одного французского банка поделились, что 
их банк отмывает десятки миллиардов дол-
ларов иранских денег. Они также отмывали 
деньги для Судана с его режимом геноцида. 
Он стал первым банком, признавшим вину 
в отмывании денег для иранского прави-
тельства. Банк согласился выплатить США 
$8,9 млрд. в виде штрафов. Это был, несо-
мненно, самый большой штраф, когда-либо 
выплаченный банком в истории. «The New 
York Times» заголовок провозгласил: «Скор-
бящий Отец потянул за ниточку и распутал 
незаконные сделки банка». Отец потерял 
свою дочь, пустота в его жизни никогда не 
будет заполнена, он думает о ней каждый 
день, он никогда не сдается. Он - рядовой ад-
вокат, занимается мелкими судебными де-
лами в Нью-Джерси, но его упорство и блеск 
ума превосходят любую оценку. Этот чело-
век единолично обнаружил международный 
заговор в банковском мошенничестве.

Но история на этом не закончилась. 

Стивен Флатов не сдаётся. Человек, кото-
рый изменил культуру донорства органов 
в Израиле, пытается сделать то же самое в 
Америке. Он использует любую возможность 
поговорить с ортодоксальными общинами о 
поощрении донорства органов. Хотя согла-
сие на пожертвования органов на уровне 
60%, среди его собратьев от ортодоксаль-
ных евреев - только 5%. Флатов выбрал 
своей миссией это изменить. Он и его жена 
создали фонд имени Алисы. Они финансиру-
ют молодых еврейских девушек из разных 
стран мира провести семестр обучения в 
Иерусалиме. Деньги, которые они получили 
в борьбе против Ирана, в настоящее время 
поощряют девушек на изучение Торы и жиз-
ни государства Израиль.

В ближайшие месяцы он может, нако-
нец, достичь своей цели - заставить Иран 
на самом деле платить. Федеральный судья 
постановил, что активы «Алави Фонда» будет 
ликвидированы. Блестящая башня в Нью-
Йорке и другие владения в Америке будут 
продаваться, и доходы пойдут жертвам тер-
роризма, субсидированного Ираном. Это 
будут иранские деньги. Наконец, Иран будет 
расплачиваться. Все это из-за одного чело-
века в Северном Нью-Джерси. 

Один человек, который никогда не сда-
ётся.

Ранее, летом, автор этого материала 
провёл своё собственное расследование, 
и послал Стивену по электронной почте со-
общение: «Уважаемый г-н Флатов, меня зо-
вут Бреннер Гликман, я раввин синагоги в 
г. Сарасота, штат Флорида. Я восхищаюсь 
Вами и пишу проповедь о Вас и Вашей се-
мье. Спасибо Вам за все, что Вы сделали и 
продолжаете делать для Израиля и Америки. 
Вы - наше вдохновение». Он ответил в тот же 
день: «Уважаемый раввин Гликман, боль-
шое спасибо за Ваше послание, но это, на 
самом деле, Алиса. Она была источником 
силы и поддержки в последние 19 лет. Я хочу 
напомнить людям, что я всё ещё её отец, и 
мы делаем всё для наших детей».

http://www.sem40.ru/index.php?newsid=247273Зо
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Две маслины
телеканал иудео-христианского 
диалога в России
 

Телеканал представляет видеомате-
риалы о важных событиях в отношениях 
Церкви и Израиля, а также о проектах 
иудео-христианского диалога в России: 
• сохранение памяти жертв Холокоста, 

возведение мемориалов на местах 
массовых убийств евреев во время 
Великой Отечественной войны;

• оказание медицинской помощи 
бывшим узникам гетто и концлагерей;

• содействие еврейским семьям России 
в их возвращении на землю Израиля;

• помощь детям поселений Израиля.
 

Телеканал «Две маслины» это: 
• эксклюзивные интервью с видными 

политическими, общественными и 
религиозными деятелями; 

• дискуссии и Круглые столы; 
• новостные репортажи;
• документальные и короткометражные 

художественные фильмы, театральные 
постановки и музыкальные клипы.

Все это легко можно найти на интернет-
страничке канала: 
www.YouTube.com/c/ДвеМаслины

За новостями иудео-христианского диалога 
следите на официальных страничках:  
www.ZovSiona.ru,  
www.vk.com/ZovSiona
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Зажигающие факел
22 апреля, после завершения Дня памяти 

жертв войны и терактов началось официаль-
ное празднование 67-й годовщины со дня ос-
нования государства Израиль. Ежегодная тор-
жественная церемония зажжения двенадцати 
факелов, символизирующих двенадцать колен 
израилевых, по традиции прошла на горе Герцля 
в Иерусалиме.

На сей раз для этой почетной миссии было 
решено отобрать тех, кого с полным правом 

можно назвать первопроходцами, кто совершил настоящий прорыв в самых различных об-
ластях жизни. Итак, вот она, сборная народа Израиля 2015 года. 

Доктор Дани Голд (53 лет). На счету этого выдающегося инженера десятки изобретений 
в самых различных областях, но с одним его детищем знаком поистине весь Израиль. Соз-
данная доктором Голдом система ПРО «Железный купол» не имела аналогов в мире. В дни 
операции «Несокрушимый утес» эта система сбила 90% ракет, выпущенных по Израилю из 
Газы. 

Эхуд Шабтай (38 лет) вошел в историю науки и техники как создатель навигационной 
системы Waze, которой сегодня пользуются сотни миллионов людей в 120 странах мира. 
Waze совершила настоящую революцию в области движения на дорогах, избавив водите-
лей от вечного вопроса на светофорах: «А как проехать до?..». Таким образом, Эхуд Шабтай 
выступает в качестве символа того прорыва, который Израиль совершает в различных об-
ластях хай-тека.

Ор Асулин (17 лет) станет самой юной участницей престижной церемонии за всю исто-
рию страны. Она пока учится в школе, но одновременно является одной из основательниц 
и генеральным директором компании «Голден-Мейденс», продвигающей разработки юных 
ученых и изобретателей. Кроме того, она руководит проектом «Кедем атидим» («Продвиже-
ние в будущее») в Кармиэльском колледже, где изучает генную инженерию и специализиру-
ется на биохимии мозга. Ор, понятное дело, призвана олицетворять будущее израильской 
науки и технологии, примеров, когда 17-летняя девушка становилась гендиректором актив-
но работающей и уже приносящей прибыль компании, в истории нет вообще.

Рами Леви (59 лет) - бизнесмен, владелец сети супермаркетов, носящих его имя. Чести 
зажечь факел Леви удостоился за то, что разработал новую систему формирования цен на 
продукты питания в крупных торговых сетях. Именно эта система в итоге остановила начав-
шуюся в 2005-2006 годах ползучую инфляцию. Резко снизив цены на базовые продукты в 
магазинах своей сети, Рами Леви не стал делать секрета из своего способа ценообразова-
ния, а наоборот, показал, что широкое применение этого способа приведет к снижению цен 
в целом по стране. Так что, вне сомнения, Израиль обязан ему многими сэкономленными 
шекелями.

Алис Миллер (43 года). Эта симпатичная женщина является одним из ведущих инже-
неров страны в области аэронавтики. Она стала инициатором иска в БАГАЦ, потребовав 
принимать девушек на равных с юношами на курсы боевых летчиков. Этот иск открыл де-
вушкам двери и в другие боевые подразделения ЦАХАЛа, так что Алис Миллер считается ге-
роиней борьбы за гендерное равенство. Причем уникальность этой ее миссии неоспорима 
- ни в одной другой стране мира девушки в боевые летчицы и в спецназ не рвутся.

Журналист и телеведущая Люси Ахариш (33 года) станет первой в истории Израиля 
арабской женщиной, которая в День Независимости Израиля зажжет факел в честь величия 
и процветания еврейского государства. Мусульманка по вероисповеданию, Ахариш окончи-
ла государственную еврейскую школу и получила известность благодаря серии своих про-
грамм и интервью, в ходе которых она ратует за толерантность и мирное сосуществование 
евреев и арабов в стране. Сама Люси определяет себя как «гордая израильская арабка 
- гордая и своей национальностью, и вероисповеданием, и гражданством».  

Профессор Марта Вайншток-Розин (80 лет) - израильская ученая-биохимик, создавшая 
недавно лекарство, замедляющее и приостанавливающее развитие болезни Альцгеймера. 
По словам врачей, этот препарат коренным образом меняет качество жизни тех, кто страда-
ет этим заболеванием. Несколько ранее профессор Вайншток-Розин создала препарат азил-
кат, считающийся сегодня самым эффективным средством для уменьшения проявлений и 
замедления развития болезни Паркинсона. Азилкат уже взят на вооружение медиками во 
всех развитых странах мира.

Доктор Габриэль Идан (73 года). Если вам доводилось проходить эндоскопию желудка 
с помощью заглатывания самой обычной капсулы, в которую упрятана миниатюрная виде-
окамера, значит, вы знакомы с одним из последних изобретений д-ра Идана, получившим 
мировое признание. На самом деле этих изобретений у него сотни, в том числе и в области 
обороны.

Инженер Рафи Меудат (70 лет). Автор целого ряда изобретений и новых технологий в 
области сельского хозяйства. Достаточно напомнить, что Рафи Меудат является создателем 
системы капельного орошения, и этим все сказано.

Певец и композитор Авиягу Медина (67 лет) считается создателем того, что сегодня 
называют израильской музыкой. Не средиземноморской, не восточной, не европейской, а 
именно израильской - как особого течения в мировой музыкальной культуре. Согласитесь, 
что для такого молодого государства как Израиль очень важно, чтобы у него была собствен-
ная музыка, не похожая ни на какую другую. 

Сима Шейн. Думается, многие журналисты (и не только) дорого дали бы за подробности 
биографии этой женщины. Все разрешенные к публикации сведения о Симе Шейн умеща-
ются в пару строк. Ветеран «Мосада». Единственная женщина за историю этой спецслужбы, 
занимавшая ключевые посты в ее структуре. Имеет выдающиеся заслуги в деле обеспече-
ния безопасности и защиты интересов Израиля. Отличается высоким профессионализмом и 
творческим подходом к работе. Остальное лет через 50, а то и через 100, допишут историки.

Галь Левски (47 лет). Основательница и гендиректор гуманитарной организации IFA, 
работники которой появляются в любой точке мира, где возникла критическая ситуация. 
Благодаря Галь Левски, значительной частью планеты Израиль воспринимается сегодня как 
государство, которое первым протягивает руку помощи каждому, кто оказался в беде.

Сержант Дан Кроковски (21 год) был призван в ряды ЦАХАЛа в рамках особого проекта 
для аутистов «Роим рахок», получил ответственную должность в системе военной разведки и 
блестяще с ней справился. Своим примером Дан показал, насколько неверны и ограниче-
ны наши представления о людях с ограниченными возможностями.

Раббанит Малка Пиотровски (50 лет) настояла на праве девочек учить Тору и Галаху 
в том же объеме, в каком эти предметы учат мальчики, и тем самым внесла выдающийся 
вклад в повышение статуса женщины в израильском обществе. На самом деле отношение 
к Малке Пиотровски, особенно в религиозных кругах, неоднозначное. Но при этом ни один 
раввин не оспаривает того факта, что она является выдающимся знатоком Галахи.

Эти 14 человек будут олицетворять нашу страну на церемонии празднования Дня Неза-
висимости. Думается, любая страна могла бы гордиться такой сборной.

Источник: «Новости недели», Ян СМИЛЯНСКИЙ, http://isrageo.com/2015/03/14/masuot2015/
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Алия Юри Кодимера

Шесть лет спустя в багетную мастер-
скую, где я работал, зашла моя знакомая 
Виктория, сотрудник фонда «Эвен-Эзер», и 
рассказала, что есть программа для школь-
ников «Наале», можно отправить сына учить-
ся по этой программе в Израиль. Я решил, 
что если жена согласится, то этот план с Бо-
жьей помощью сработает. Помолился и по-
шел домой. Рассказал Тамаре о программе, 
и она, на удивление, отреагировала спокой-
но, сказав, что 
можно попробо-
вать. Хотя набор 
был уже завер-
шен, случилось 
Божье чудо: его, 
почему-то, прод-
лили на несколь-
ко дней. Так мы 
подали заявку, 
съездили к кон-
сулу и прошли 
по конкурсу в 
список участни-
ков программы 
«Наале». Таким 
образом, наш сын оказался в Израиле пер-
вой ласточкой. 

Потом были долгие месяцы борьбы со 
скептицизмом моих родственников - нужно 
нам уезжать или нет. Бог и тут был на нашей 
стороне. 

Моей маме было уже 86 лет, она - боль-
ной человек, ехать к консулу на собеседо-
вание не представлялось возможным. Мы 
сделали на нее доверенность и поехали. 
Сначала нам наотрез отказали прямо на 

входе: заходить в консульство с электрон-
ными гаджетами (два планшета) нельзя. 
Посоветовали сдать их куда-нибудь в каме-
ру хранения. Ближайшая камера хранения 
оказалась в километре от Посольства. Мы 
бежали туда и обратно без остановки, успев 
ко времени приема. 

Второе испытание ждало в консульстве. 
Когда консул узнал, что мамы с нами нет, 
скептически заметил, что нескольким се-

мьям в такой 
же ситуации 
было отказано. 
После дополни-
тельных вопро-
сов он отпра-
вил нас ждать 
в зал. Три часа 
мучительного 
ожидания я 
молился Богу. 
И когда, нако-
нец, мы услы-
шали, что нам 
дано разреше-
ние на выезд, 

мы с женой стали обниматься от нахлынув-
шей радости. 

Следующее испытание пришло с неожи-
данной стороны. В 2012-ом году у меня на 
языке появилась небольшая рана. Я думал, 
что это из-за неправильного лечения зуба, 
и не придал большого значения. Но ранка 
беспокоила все больше, а лечение, которые 
мне предлагали врачи, не помогало. После 
биопсии выяснилось: рак языка. Мне пред-
ложили лечение химеотерапией в течение 

двух месяцев. Сказав врачу, что мы уезжа-
ем в Израиль, тот ответил: «Придется поезд-
ку отложить». Я понял, что сатана старается 
изо всех сил помешать Божьему плану для 
нас. Стал усиленно молиться, развесил по 
квартире выдержки из Библии, где говори-
лось об исцелении. 

И вот, этот день настал. Мы выехали в 
Москву 22 сентября 2014 года накануне 
моего дня рождения. В аэропорту нам по-
могли волонтеры фонда «Эвен-Эзер» - две 
девушки из Новой Зеландии. Они быстро 
управились с багажом, которого у нас было 
очень много. 

В Тель-Авиве нас ожидали трудности с 
оформлением документов. Мама пережи-
вала, так как на долгих пять часов ее забра-
ли в другое здание. Потом мы очень долго 
ждали очереди на отъезд в Хайфу. Все это 
повлияло на ее состояние здоровья. Ночью, 
в Хайфе, у нее случился сердечный при-
ступ. Скорая помощь увезла ее в больницу, 
и через неделю она была дома. Надо ска-
зать, что материнское сердце трудно обма-
нуть и, хотя я говорил, что у меня на языке 
обычный кандидоз, она чувствовала, что со 
мной что-то не так. Через три недели у мамы 
случился еще один сердечный приступ, ее 
опять положили в больницу. А меня наконец-
то отправили на операцию. Последний раз 
я пообщался с мамой по телефону за день 
до начала операции. Мама с трудом произ-
несла: «Юра, я умираю». Через три дня ее 
не стало. 

Мамина любовь явила свою жертвен-
ность. Ей нельзя было уезжать с «насижен-
ного» места, из Смоленска. Но она решила 

это сделать, чтобы спасти меня. Я очень бла-
годарен ей и Господу за такую Любовь! 

Когда моего сына Евгения на армей-
ских сборах спросили о смысле его приезда 
в Израиль, он ответил, что Израиль стал его 
Родиной, что здесь живет его семья, и здесь 
похоронена его бабушка. И если бы потре-
бовалось отдать за Израиль жизнь, то он, не 
задумываясь, сделал бы это. Всем ребятам 
в его отделении этот ответ очень понравил-
ся.

…Несколько слов о нашем с женой твор-
честве. Мы с Тамарой познакомились на ху-
дожественной выставке «Смоленск-93». Так 
получилось, что наши экспозиции оказались 
рядом. Мне сразу приглянулись ее батики, 
выполненные очень профессионально. На 
тот момент я тоже интересовался батиком, 
но у меня была проблема в технике испол-
нения. Я отношу себя к числу художников-
символистов. В Тамариных работах также 
присутствует символика, но они выполнены 
по-женски лирично и нежно. Мне же близок 
Марк Шагал. Иногда рисую работы, смысл 
которых доходит до меня позже. Много 
сюжетов черпаю из Библии - эта боговдох-
новенная книга полна символов, и они не-
разрывно связаны с историей Израиля. 
Израиль всегда  является источником вдох-

новения. Переплетая образы Библейского 
прошлого и наших дней, я хочу, чтобы зри-
тель уходил наполненным размышлениями 
о жизни и Божьем предопределении. 

…С того момента, когда мы группой мо-
лились на горе Хермон за тех, кто хочет со-
вершить Алию, прошло 9 долгих лет. И вот 
– мы дома.Зо

в 
Си

он
аВ России меня звали Юрий Семенов.

В 2006-ом году я решил поехать в молитвенный тур по Свя-
той земле, организованный фондом «Эвен-Эзер», вместе с груп-
пой христиан из разных церквей. Тогда я еще не мог представить 
себе, что когда-нибудь буду жить в Израиле. Моя русская жена 
была против репатриации, мама и брат тоже не горели желанием, 
сыну Евгению на тот момент было 9 лет. Но, когда группа моли-
лась, в том числе и за мое возвращение на Святую землю, я по-
думал: «Богу виднее, как это сделать», - и полностью доверился Ему 
в этом вопросе. 

Хайфа, нижний город (акварель Юры)

Юра, Тамара, бабушка и наши волонтеры  
в аэропорту в день вылета 22.09.14.

Юра и сын Женя, 2015 год
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25 лет в разлуке
«Северу скажу: «отдай»; и югу: «не удерживай; 

веди сыновей Моих издалека и дочерей Моих 
от концов земли» (Ис.43:6)

В 2008-ом году семья Пашковых из 
Козельска уже подумывала о переезде на 
постоянное место жительства в Израиль. В 
этой глубинке их нашла Наталия Дверник, 
представитель фонда «Эвен-Эзер» по Калуж-
ской области. Но у Ирины был русский муж, 
который не воспринимал идею переезда. 

В свое время Ирина сделала шаг, кото-
рый привел ее в очень непростые условия 
жизни. Она вышла замуж, не поставив в 
известность свою семью. Муж имел суди-
мость, женившись, стал притеснять Ирину 
и их общих детей. Дочь Татьяна – инвалид 
детства, переболев менингитом в возрасте 
8-ми месяцев, осталась инвалидом, страда-
ет эпилепсией. Муж Виктор дважды пытался 
лишить их прописки, потом выгнал свою 
жену и детей из дома. Ирина вынуждена 
была снимать комнату у соседки в старень-
ком доме. Но муж периодически наведывал-
ся к ним со скандалами. Ирина не работала 
– нужно было ухаживать за дочерью-инвали-
дом. Сын Андрей подрос и пошел работать 
на лесопилку. Он единственный, кто прино-
сил деньги в семью. 

Когда наши представители фонда «Эвен-
Эзер» Валентина и Анатолий Лизиковы по-
сетили эту семью в мае 2014-го года по 
адресу, полученному от Наташи Дверник, 
они застали их в очень затруднительном по-
ложении. Муж продолжал избивать Ирину, в 

браке  они прожили 25 лет, семья ютилась 
в комнатке без средств на жизнь. Лизиковы 
оказали им гуманитарную помощь: купили 
одежду, продукты, лекарства для дочери.

После встречи и беседы с представи-
телями, Ирина решила подать на развод, 
чтобы осуществить свою мечту о переезде 
в Израиль, где проживали их родственники: 
семьи двух сестер, мама, которую она не 
видела с тех пор, как тайком от нее вышла 
замуж. 

В сентябре того же года Ирина подала 
на развод и начала собирать документы 
на ПМЖ. Путь на историческую родину был 
непрост: две неудачные поездки к консулу 
(сентябрь, февраль): оба раза отказ по при-
чине неправильно заполненных в Посоль-
стве анкет, которые консул занес в базу дан-
ных с грифом «отказать во въезде». Но семье 
Пашковых надо было уехать к родным в Из-
раиль – другого пути выжить у них не было. 

Пастор из Козельска Белоусов Сергей 
также занимался этой семьей, посещал, мо-
лился с ними… Он помог им в выезде к кон-
сулу на первую проверку и в день отъезда в 
Израиль. 

После неудачи во второй раз, когда им 
отказали в визах на ПМЖ повторно, руки у 
Ирины совсем опустились… Но у Бога был 
готов положительный ответ! Валентина Лизи-
кова еще раз посетила эту семью, увидела 
похудевшую и постаревшую Ирину, которая 
уже потеряла надежду. Валентина вместе с 
продуктами и медикаментами) принесла им 
добрую весть! Господь явил Свое чудо для 
этой семьи: на межцерковном молитвенном 
служении за Израиль в Москве 13 марта 

одна верующая сестра пожертвовала боль-
шую сумму денег для них, и надежда Пашко-
вых осуществилась! Фонд «Эвен-Эзер» купил 
им авиабилеты, дал денег на первое время 
проживания в стране и 23 марта 2015 года 
они улетели к родным! Умом понимаешь, что 
путь в Израиль для них был закрыт... Но это 
Его дети. Бог видит ситуацию, слышит молит-
вы... И Господь открыл двери, которые при-
вели эту семью в Его совершенный план! 

По прилету в Израиль они также стол-
кнулись с определенными трудностями: по 
прибытию в аэропорт Бен-Гурион их ожида-
ла стрессовая ситуация: во время проверки 
багажа к ним было много вопросов, на ко-
торые Ирина упорно отказывалась отвечать: 
боялась сказать что-то не так. После часа 
допроса в особой комнате, их выпустили. 
Сестра Света, приехавшая за ними на ма-
шине, облегченно вздохнула, увидев их. В 
Хайфе Ирину ждала мать после 25-летней 
разлуки… 

Сейчас они устраиваются на месте, по-
дали документы на статус репатриантов в 
Израиле. Трудное возвращение домой со-
стоялось! Верен Обещавший! Но остается 
волнение: смогут ли они  легализоваться в 
стране, если было два отказа во въезде? 
Просьба ко всем читателям: молитесь, по-
жалуйста, за их полноценный статус, за даль-
нейшую жизнь и устройство в Израиле, за 
лечение дочери. Благ Господь!

…Ирина каждую ночь плачет от счастья, 
что они в таком прекрасном месте, где есть 
тепло, вкусная еда, любящие их родные, 
мама… с которой состоялась эта долгождан-
ная встреча. 

Вот и завершилась алия трех поколений 
семьи Эрлих. А началась она с гуманитарной 
помощи многодетным семьям. 

Семья состоит из шести человек, впер-
вые об алие они услышали от нас во время 
первой встречи. Маргарита и Алексей до-
вольно сдержанно и даже настороженно 
отнеслись к возможности уехать в Израиль. 
Позже они признались, что и не задумыва-
лись об этом. Мы продолжали поддерживать  
отношения, и слово, посеянное при первой 
встрече, стало прорастать. В августе 2013 
года семья Эрлих – мама, папа и четверо 
детей, один из которых инвалид детства, со-
вершили алию. 

В Волгограде осталась мама Маргари-
ты - Ирина Исааковна Эрлих. Она совсем 
не планировала отъезд, у нее было большое 
хозяйство: дача, машина, квартира, сложив-
шийся быт… Но когда Господь зовет, кто мо-
жет сказать нет?.. И в конце декабря Ирина 
Исааковна вернулась на Родину. Семья вос-
соединилась. 

А Дом наполняется и наполняется. 
Семья Эрлих благодарит всех, кто уча-

ствовал в их судьбе, благодарит за большую 
финансовую поддержку.

Непанов Александр – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер»,  
г. Волгоград

«...вот, Я возьму сынов Израилевых из 
среды народов, между которыми они на-
ходятся, и соберу их отовсюду и приведу 

их в землю их». (Иез.37:21)

Семья Эрлих



Хаймович Лев Михайлович,  1928 года 
рождения, узник гетто рассказывает: «Отец 
родом из польских евреев. В 1916 году был 
призван в российскую армию и воевал на 
фронтах Первой мировой войны. После ре-
волюции отец воевал в Красной Армии, и 
в 1922 году их часть оказалась в Витебске. 
Здесь он познакомил-
ся с Софьей Козлян-
ской, и они создали 
семью. Моя мама 
была родом из боль-
шой еврейской се-
мьи (девять сестер и 
два брата). До войны 
наша семья прожива-
ла в городе Витебске. 
23 июня 1941 года 
Витебск уже бомби-
ли фашисты. В этот же день мой отец был 
мобилизован в армию, и я его больше не 
видел. Мама растерялась, и только одна из 
ее сестер, тетя Паша с семьей успела эва-
куироваться. Город часто бомбили, вывели 
из строя железнодорожную станцию. Мама 
опоздала всего на один час на последний 
эшелон из города, и это стоило жизни ей, мо-
ему брату и сестре. 

9 июля 1941 года фашисты ворвались 
в Витебск. Первое, что я увидел, это были 
танки с черными крестами, которые рас-
стреливали психбольницу. На наших глазах 
они перебили выбегающих больных и мед-
персонал. Затем вместе с полицаями ходи-
ли по домам, расстреливали коммунистов 

и комсомольцев, а 
евреям давали 20 
минут на сборы. 
Маму, меня (мне 
было 12 лет), брата 
Тейву (9 лет) и сестру 
Дашу (5 лет) погнали 
на другой берег За-
падной Двины через 
Кировский мост в 
Дом металлистов, где 
было организовано 

гетто. Все обнесли колючей проволокой, 
по углам поставили пулеметчиков с про-
жекторами. Вначале еще разрешали при-
ходившим крестьянам обменивать хлеб и 
картошку на вещи, но скоро они иссякли, и 
начался голод, болезни. Это был настоящий 
ад… 29 сентября 1941 года я убежал из ви-
тебского гетто. Всех расстреляли… Меня, в 
последний момент, (продолжение на стр. 28)  

«Шалом! Мне сообщили из фонда "Эвен-Эзер" г. Смоленска, что вы оказываете помощь 
узникам гетто. В нашем районе, точнее в п. Сенном, Краснодарского края, проживает Лев 
Михайлович Хаймович - один из узников. Недавно он перенес очередной инсульт и сейчас 
плохо узнает людей. Я связался с его сыном, он сейчас живет с ним и ухаживает за отцом. 
Сын сказал, что был бы очень рад помощи. С уважением, Роман Шумкин».

Узники гетто Зов Сиона 74

История началась с письма…
Владимир Шумцов - региональный директор фонда «Эвен-Эзер», Ростов-на-Дону

От редактора (справка сайта «Бабьи яры России»): 
В 1939 году в Краснодарском крае проживало 3242 еврея. Оккупирован край в кон-

це июля — сентябре 1942 г.  В этом регионе оказалось большое число эвакуированных 
евреев Центральной и Северо-Западной России (включая Ленинград), а также Украины и 
Молдавии, которые попали под расправы. 

В четырех населенных пунктах края число жертв составило около 3 000 чел. (Крас-
нодар, Ладожская, Темиргоевская, Усть-Лабинская). Всего в 65 населенных пунктах на 
территории Краснодарского края погибло около 27 000 евреев. Памятных знаков о том, 
что здесь убиты и захоронены евреи (кроме пяти мест по данным интерактивной карты  
http://www.holomemory.ru/?region=35) нет. 

В год празднования 70-летия Победы Вы можете своим финансовым участием помочь 
в создании памятников на этих местах (см. стр. 4-5).

Нередко нас спрашивают: «Как я могу стать участником христианско-иудейского диало-
га?» Для реализации целей и задач диалога создан ряд проектов, частью одного из которых 
Вы можете стать.Пожертвования будут использованы на цели указанного Вами проекта. 

Строительство памятников на местах массовых убийств евреев.
Мы верим, что, жертвуя на память об убитых и забытых еврейских сыновьях и дочерях, 

прикасаясь к зенице Божьего ока бескорыстной любовью, мы будем касаться вечности. 
Мы верим, что, жертвуя на памятники и мемориалы на местах массового убийства евреев, 
мы будем закладывать завтрашнее настоящее и определять вечное будущее для Божьего 
народа Церкви и Божьего народа Израиля, объединяя их в этом новом будущем.

Помощь лекарствами бывшим узникам гетто и концлагерей.
С 2009 года, в фонде «Эвен-Эзер» успешно действует программа помощи бывшим уз-

никам гетто и концлагерей. Мы ежемесячно закупаем медикаменты для 25-30 человек; 
наши сотрудники адресно доставляют их всем тем, кто по состоянию здоровья не может 
выйти из дома, остальные получают медикаменты в нашем офисе.

Помощь еврейской общине г. Сдерот (Израиль).
Израильский город Сдерот расположен рядом с Сектором Газа. Минимальное рассто-

яние от Сдерота до Сектора Газа - 1.2 км, максимальное - 4.5 км. В пересчете на время 
подлёта «кассамов» это составляет 5-10 секунд. Через 5-10 секунд после начала воя сирены 
воздушной тревоги, «кассам» долетает до города и взрывается. 24 тысячи жителей Сдерота 
живут в условиях ракетных обстрелов с 2001 года.

Помощь детям поселения Браха (Израиль).
Жители поселения Хаг-Браха – представители движения религиозного сионизма. Посе-

ление было основано в Самарии в 1983 году движением «Амана», которое с 1978 года за-
нимается созданием новых поселений и развитием существующих на территориях Иудеи, 
Самарии, полосы Газы, плато Голан, Галилеи и Негева. Жители соседней арабской деревни 
регулярно устраивают беспорядки на границе территории Хар-Браха, и тогда приходится 
самостоятельно и с помощью Цахала охранять свое поселение.

Помощь детям кибуца Малькия (Израиль).
Кибуц расположен на месте прекращения огня с Ливаном (границы тут нет). Мы при-

езжаем туда, куда никто не ездит, куда, зачастую не могут приехать даже сами израильтяне. 
Кибуц Малькия – одно из таких мест, где как никогда понимаешь, насколько эта земля и 
этот народ нуждаются в нашей защите и в нашей помощи.

Помощь детям Хеврона (Израиль).
«В Хевроне началась еврейская история… И будет непоправимой и ужасной ошибкой 

не основать, как можно быстрее, в этом городе — городе брате и предшественнике Иеруса-
лима, значительное и растущее еврейское поселение», - говорил Давид Бен-Гурион. Завет 
Авраама, Отца народа, первого еврейского жителя Хеврона, еще не выполнен и его выпол-
нение, несмотря на трудности продолжается. Еврейские жители Хеврона чувствуют себя по-
сланниками всего народа, возвращающегося в город Праотцов, источником исторической 
глубины и морального духа всего сионистского движения.

Будем рады Вашим пожертвованиям! Выбрать и пожертвовать на конкретный 
проект можно в разделе «КАК ПОМОЧЬ ИЗРАИЛЮ?» на портале www.zovsiona.ru 

«Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; 
и благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3).

Пожертвования на специальные проекты
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Меня очень впечатлил весенний молитвенный тур. Очень понравилось грамотное соче-
тание экскурсий, где можно было получить много информации и времени для отдыха: можно 
было расслабиться и отдохнуть в термальных источниках и на море. Потрясающий гид очень 
интересно рассказывал о разных областях жизни Израиля, о святых местах, религии, ис-
кусстве. 

Эта поездка дала мне возможность увидеть Израиль изнутри, узнать, как служат солдаты 
на границах, молиться и благословлять Израиль. Интересно было увидеть кибуцы, где живут 
простые семьи израильтян, играют дети, задуматься, какой опасности они часто подвергают-
ся, находясь рядом с границей. Когда этого не видишь своими глазами, - Израиль выглядит 
по-другому. Все, что показывают по телевизору и пишут в газетах, - совсем другой Израиль, 
далекий от действительности. В поездках действительно приходит осознание, что Израиль 
нуждается в нашей помощи, молитвах и финансовой поддержке. 

Познавательно было посетить синагоги и послушать раввинов. 
Впервые услышала и поняла, насколько непростые отношения у 
христианства и иудаизма. Было интересно узнать про иудео-хри-
стианский диалог, который начался, и то, что у каждого есть воз-
можность в нем участвовать, участвовать не словами, а делами, 
видеть как Бог движется через это и творит Свою историю. 

Я думаю, что благодаря таким поездкам действительно стано-
вишься взрослым христианином. Начинаешь больше понимать и 
видеть: откуда берет свои корни христианство, и как Израиль ва-
жен для Бога.

Родился я в тундре, на севере Якутии в 1954 году в семье оле-
невода. Год назад я и подумать не мог, что поеду в Израиль и буду 
жить в лучших отелях, как «Царь Соломон» в Иерусалиме. 

Вечером ходили к Стене Плача. Я молился с евреями. Мы 
прошли дальше и увидели много концертных площадок. Я предло-
жил всем встать в круг, и мы танцевали с евреями у древних стен 
Иерусалима. Сколько войн было за Иерусалим! И все же это центр 
мира. Это барометр мира.

Наступила пятница – канун шаббата. Мои мысли перенеслись 
в древние времена, во дни Иисуса Христа. Не было современных 
дорог, домов, наш Господь въезжает на ослике в Иерусалим. На-
род встречает Его как Царя и славит Его. А мы – Его дети, дети Царя…

Мы окунулись в воды Иордана… Там было очень много людей из всех стран мира. Афри-
канцы радостно в танце прославляли Господа.

Почему я поехал в Израиль? Там я ожидал новой встречи с Богом, там я получил ответ 
на свои молитвы. «Я благословлю благословляющих тебя, и злословящих тебя прокляну; и 
благословятся в тебе все племена земные» (Быт.12:3). Это и был ответ от Бога: кто благо-
словляет Израиль в молитве, того Бог благословит – и в этом очень-очень большая радость! 
Человек будет ходить в духе, силе и радости.
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Все придут к тебе, Иерусалим…
Ягловский Николай – церковь «Краеугольный Камень», г. Якутск

Израиль важен для Бога
Анна Папуша - церковь «Краеугольный камень», г. Новосибирск

В Вильнюсе на месте еврейского квартала установлен памятник: человек в старомод-
ном пальто и девочка с котенком. Надпись гласит: «Гражданину города Вильнюса доктору 
Цемаху Шабаду, прототипу доброго доктора Айболита».

Цемах Йоселевич (на русский манер Тимофей Осипович) Шабад родился в 1864-ом 
году в Вильно. Доктор Шабад заслужил уважение своим бескорыстием. Никогда не отказы-
вал никому в помощи, а с бедняков вообще не брал плату. По его инициативе в городе про-
водилась кампания «Капля молока»: малоимущие семьи с грудными детьми получали бес-
платную еду и одежду, в десяти школах были организованы бесплатные столовые. Во время 
голода 1916-17 годов Шабад отправился в Петербург, на экстренное заседание Еврейского 

комитета оказания помощи, и выпросил у богачей 50 ты-
сяч рублей, на которые купил еду для голодающих горо-
жан. Он был пропагандистом гигиены, и благодаря ему 
в еврейском квартале во время Первой мировой войны 
не было эпидемий. 

Корней Чуковский был хорошо знаком с Цемахом 
Шабадом, их дачи под Петроградом располагались по со-
седству. О том, что именно Шабад послужил прообразом 
для Айболита, Чуковский рассказал в своей статье в газе-
те «Пионерская правда»: «Был это самый добрый человек, 
которого я знал в жизни. Придет, бывало, к нему худень-
кая девочка, он говорит ей: «Ты хочешь, чтобы я выписал 
тебе рецепт? Нет, тебе поможет молоко. Приходи ко мне 
каждое утро и получишь два стакана молока». И по утрам, 
я замечал, выстраивалась к нему целая очередь. Дети не 
только сами приходили к нему, но и приносили больных 
животных. Как-то утром пришли к доктору трое плачущих 

детей. Они принесли ему кошку, у которой язык был проткнут рыболовным крючком. Кошка 
ревела. Ее язык был весь в крови. Тимофей Осипович вооружился щипцами, вставил кошке 
в рот какую-то распорку и очень ловким движением вытащил крючок. Вот я и подумал, как 
было бы чудно написать сказку про такого доброго доктора. После этого у меня и написа-
лось: «Приходи к нему лечиться и корова, и волчица…»

В Вильнюсе этот памятник стоит на территории бывшего вильнюсского гетто. 
http://sanurvolmaris.mypage.ru/izrail-novosti/doktor_aybolit_-_evrey_1.html

Доктор Айболит – еврей

спасла, рискуя своей семьей (у нее трое де-
тей), Анна Пахомова».

Мы посетили семью Хаймович. Млад-
ший сын Юрий – инвалид детства. Живет 
с отцом. Старший сын сейчас ухаживает 
за Львом Михайловичем, так как и отец, и 
младший брат нуждаются в уходе. 

…Великая Отечественная война про-
шлась катком по многим судьбам. Холокост 
– целенаправленное уничтожение еврей-
ской нации. Многих свидетелей жуткой тра-
гедии уже нет, а оставшихся в живых стано-
вится все меньше. Надо сохранить память, 

ведь «если мир не помнит своей истории, он 
обречен на ее повторение».

Эли Визель - журналист, лауреат Нобе-
левской премии мира 1986 года, узник на-
цистского концлагеря Освенцим пишет: «Я 
не верю в коллективную вину. Мы, евреи, 
не верим этому. Виновны только виновные. 
Дети убийц – не убийцы, а дети. Сегодняш-
нее поколение не ответственно за престу-
пления дедов и отцов. Однако на нем ответ-
ственность за память о происшедшем».

http://callofzion.ru/pages.php?id=1537



К 70-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне в Карачаево-Черкесской 
республиканской детской библиотеке про-
шел урок Мужества «Пусть дети знают о во-
йне» для учащихся 7-х классов школы №18 
г. Черкесска.

Ребята с большим вниманием слушали 
рассказ епископа содружества протестант-
ских церквей «Божий Ковчег» Гарика Кур-
гиняна, который побывал в музее на месте 
фашистского концлагеря Аушвиц-Биркенау 
в Польше. Это уже не первая встреча чита-
телей библиотеки с епископом, но она не-
изменно вызывает неподдельный интерес 

у детей и учителей. Большое эмоциональное 
потрясение дети испытали, посмотрев элек-
тронную презентацию фотографий узников 
этого концлагеря.

Гарик Нерсесович передал в дар библи-
отеке наглядные пособия, альбомы, видео-
фильмы о Холокосте. Использование этих 
материалов в ходе проведения библиотеч-
ных мероприятий, организаций выставок 
позволит расширить знания учащихся о Вто-
рой мировой войне.

Подготовила Ольга Каргинова

***
Кобзев Николай – региональный предста-
витель фонда «Эвен-Эзер» по РСО-Алания 

В марте прошла акция для детей под эги-
дой «Учим правила дорожного движения». 
Совместно с Северо-Осетинской миссией 
был организован однодневный отдых для 
еврейских детей и детей из малообеспечен-
ных семей. 

Для ребят это был первый опыт управле-
ния детским транспортом. После учебного 
центра отправились в детский развлека-
тельный центр, потом в городской зоопарк. 
Такую программу сложно провести для боль-
шого количества детей. О проведенной ак-
ции рассказали по местному телевидению.

Многие люди и сами евреи смогли уви-
деть, как христиане заботятся о подрастаю-
щем поколении. Примечательно, что в этом 
мероприятии приняли участие некоторые 
церкви, внеся определенную сумму. В даль-
нейшем к такой акции захотели присоеди-
ниться и другие церкви. 

В следующем месяце планируем прове-
сти поездку по местам боевой Славы. 

Говорит Кавказ
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24 августа - 31 августа 2015 года
8 незабываемых дней 

на Святой Земле
 

Фонд "Эвен-Эзер" и израильская туристическая компания "Rejwan" приглашают верую-
щих протестантских церквей в уникальное путешествие по Израилю. Вы побываете на ме-
стах служения Господа в Галилее, Иудее и в Иерусалиме. Для вас организована экскурсия 
в столицу колена Йегуды - Хеврон. Именно там отец веры Авраам похоронил свою Сарру.

Во время поездки предусмотрены встречи с героями-поселенцами, военными, бедуи-
нами. Мы окунемся в соленые воды Мертвого моря и отдохнем в Нетании на берегу Среди-
земного моря. Особенное впечатление оставит сплав на каяках по реке Иордан.

Обед с рыбой святого Петра на берегу Галилейского моря станут замечательным допол-
нением поездки. А еще у вас будет возможность оставить о себе добрую память, посадив 
дерево на земле Израиля.

 
Подробная информация о программе поездки: http://callofzion.ru/pages.php?cid=56&id=141

Контактная информация: 
тел.: +7-499-252-62-24, +7-499-253-44-62, e-mail: newpiligrims@gmail.com 

www.ZovSiona.ru

Автономная некоммерческая организация по предоставлению услуг в сфере физиче-
ской культуры, спорта, туризма и патриотического воспитания "АЛЕКСАНДР" при поддержке 
Рабочей группы по ведению иудео-христианского диалога предлагает экскурсии по еврей-
ским местам России. 

Мы познакомим вас с культурой еврейских общин России: библейские праздники, тра-
диционные угощения, непростая история диаспоры, значимые места, интересные люди, 
музыка... 
 
19 июля 2015              - экскурсия «Еврейский Петербург»;
20 сентября 2015      - экскурсия «Москва еврейская»,  
                                                посвященная осенним праздникам;
10-11 октября 2015  - по еврейским местам Смоленщины;
20 декабря 2015        - экскурсия «Москва еврейская»,  
                                                посвященная празднику Ханука. 

Групповые заявки на любые удобные для Вас даты принимаются.
Дополнительная информация:

тел.: 8-916-858-22-56 (Светлана Бусыгина), е-mail: ano-alexander@mail.ru

Забота о детях
Древинский Владимир – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер» по 
КЧР и республике Адыгея 

По еврейским местам России 



Наш фонд тесно сотрудничает с еврей-
ской организацией «Хесед-Бен-Цион», у кото-
рой с прошлого года возникли проблемы в 
финансировании и они обратились с прось-
бой к нам, чтобы мы оказали помощь неко-
торым людям. 

И вот первый адрес.
Поднявшись на второй этаж почти раз-

валивающегося дома, я не переставал удив-
ляться, что в таких домах еще живут: шту-
катурка осыпалась, торчали доски… В ходе 
беседы с хозяином выяснилось, что Эдуард 
болен гепатитом «С» и лекарства, которые 
были привезены, нужны для его здоровья. 
Взирая на условия, в которых оказался наш 
герой, захотелось предложить ему помощь 
в совершении репатриации на родную зем-
лю Израиль. Конечно, надежды сразу полу-
чить положительный ответ не было, но он 
взял наши координаты и через некоторое 
время посетил офис, где его радушно при-
няла Иващенко Аня. После общения, у него 
появилась надежда изменить свою жизнь. 
И менять ее он решил с переосмысления 
жизни и оформления документов  для репа-
триации.

Через пару месяцев администрация го-
рода выделила ему новое жилье, и теперь, 
через год, как завидный жених с приданым 
и визой в кармане, пройдя курс лечения 
еще раз, он готов ехать на Святую Землю. 

 

***
Кобзев Николай – региональный пред-
ставитель фонда «Эвен-Эзер» по РСО-
Алания 

Хочется порадоваться, что семья Батяе-
вых (три человека) совершили алию! 

Сложности были на протяжении всего 
пути: не складывалось с документами, муж 
был против выезда, потом дочь. Но у Господа 
свои времена и сроки для каждого.

Батяевы благополучно прошли консула! 
Паспорта, оплата дороги в оба конца, про-
живание в Москве - все это стало возмож-
ным только при помощи нашего фонда. На 
протяжении всего знакомства семью под-
держивали также и социальной помощью: 
медикаменты, вещи, в общем, все, в чем 
нуждалась семья, было сделано. 

В день отъезда наш давний доброволь-
ный помощник из Ардона Кучиев Костя вме-
сте с сыном отвез семью в аэропорт «Мине-
ральные воды». Что примечательно в этой 
истории: сын Константина недавно был ос-
вобожден из-под стражи, за него молились, 
переживали. Однажды он позвонил и сказал 
своей маме, что хочет служить Господу. И как 
ни странно, он сейчас везет евреев в Мин-
воды. И это чудо! Ведь он еще далек от церк-
ви… «Мои мысли - не ваши мысли, ни ваши 
пути - пути Мои, говорит Господь» (Ис.55:8). 

 
 
 

***
Древинский Владимир – региональный 
представитель фонда «Эвен-Эзер» по КЧР 
и республике Адыгея 

                                                                                                                   
Несколько месяцев назад в поле наше-

го зрения попали два пожилых человека, 
совершенно чужих друг другу, но объеди-
ненные общей бедой и одиночеством. Он 
– бывший военный, она – давно на пенсии. 
Оба вдовцы и  вынужденные переселенцы 
из Луганска, волей судьбы заброшенные в 
Невинномысск. 

Через социальную службу осенью я на-
шел этих людей, помогал им, чем мог, рас-
сказал о возможности репатриации и спустя 
три месяца, в очередной мой приезд в этот 
город они осторожно поинтересовались, что 
их ждет в Израиле,  какие документы нужны 
к консулу, кто поможет в проезде и встретят 
ли их в Москве? Тревогу стариков можно 
было понять: они оба уже давно не выезжа-
ли из своих городов, не считая вынужденно-
го переезда сюда, в Ставропольский край.

В раздумьях прошел еще месяц и вот: 
неожиданный звонок и просьба помочь до-
браться в Пятигорск, в Сохнут для в оформ-
лении необходимых документов и записи к 
консулу.

В марте они выехали в Москву, и мо-
сковский офис сопроводил этих людей до 
Посольства. Слава Богу, что в таком тесном 
тандеме разными офисами мы можем со-
вершать единое дело, к которому призвал 
нас Господь!

Говорит Дальний ВостокЗов Сиона 74
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Тер-Аванесян Артур – региональный  
представитель фонда «Эвен-Эзер» по КМВ 

*** Пурим на Амуре

Город Комсомольск-на-Амуре располо-
жен в 400 км к северу от Хабаровска. Мы 
отправились туда, чтобы поздравить еврей-
скую общину с Праздником Пурим. Община 
насчитывает порядка пятидесяти человек, 
познакомились с новым директором.

В честь праздника приехали не с пусты-
ми руками: привезли с собой одежду, обувь, 
продукты. Пожилые люди, прежде всего, 
нуждались во внимании, заботе и в  любви. 
В Писании сказано: «Утешайте, утешайте на-
род Мой…» (Ис. 40:1). 

Мы ясно понимаем, что Бог даёт нам это 
важное поручение: утешать Его народ. По 
окончании торжества отправились посетить 
тех, кто не смог прийти на праздник. Прино-
ся в их дома небольшие подарки, старались 
донести послание о Божьей любви к Своему 
народу и о том, что Он не забыл их, и видели, 
как Бог прикасался к их сердцам. 

Константин и Алёна Мунд - координаторы 
фонда «Эвен-Эзер» на Дальнем Востоке, 
г. Хабаровск 

Ждем интересных историй из Ваших 
регионов! Адрес для писем - на обложке 

журнала. Зо
в 

Си
он

а



Будучи евреем, приехавшим из Со-
ветского Союза, отсидевшим полтора года 
в тюрьме за пропаганду идей сионизма, 
прошедшим длинный путь от «простого со-
ветского человека» до религиозного еврея, 
пройдя все трудности адаптации в новой 
стране, я знаю, как все это непросто. У 
меня на это ушли годы. Да что там годы, вся 
жизнь. Поэтому, встретив в синагоге незна-
комое  лицо, я сразу понял: передо мной но-
вый репатриант.  Я  поинтересовался у не-
молодого мужчины, откуда он, и кто привел 
его в синагогу? Его звали Изя, и ответ был 
коротким и неожиданным:

- Никто. 
- Как никто? - спросил я. 
- Очень просто, в моей семье соблюдали 
традиции.  Я в этом вырос. 
- А откуда ты приехал?
- Из западной Украины, городок Магдалы.
- Откуда? - удивился я. - Да брось ты, откуда в 
ваших Магдалах, в советские времена было 
взяться религиозным евреям. 
- Все правильно, нас было мало, всего две 
семьи. Вот в одной из них я и вырос. 

Да, подумал я, это ведь почти чудо. Живя 
в стране победившего социализма, вставая 
и ложась спать под гимн Советского Союза, 
находясь в положении, когда тебе каждый 
день внушают, что Бога нет, отвергают и вы-
смеивают сам факт Божественного бытия,  
умудриться создать внутри одной  семьи 
целый еврейский мир, который оказался не 
по зубам пропагандистской машине могу-
щественного государства. 

Слова, молитвы, образ жизни и систе-
ма ценностей папы и мамы оказались не-
преступной крепостью, тихой гаванью для 
детей, которые впитали и сохранили веру 
отцов и любовь к Торе. Этим детям сужде-
но было пережить, казалось бы, вечную, 
непоколебимую империю и войти в Землю 
обетованную, став частью исполняющегося 
пророчества Исаии о возвращении евреев 
домой. 

Приезжая сюда, многие из них смогли 
сохранить только память о своем еврей-
стве, совершенно утратив веру. Но есть 
те, которые, возвращаясь в землю отцов, 
приносят в своих сердцах драгоценные 
крупицы веры, пронесенные их предками 
через тысячелетия, веры в Бога Авраама, 
Исаака и Иакова. Эта вера пахнет кровью 
и слезами, потому что ее сохраняли и про-
носили сквозь ужас крестовых походов, 
сквозь бесконечную череду бессмыслен-
ных и жестоких погромов, сквозь удушье 
газовых камер, пепел печей крематориев и 
звук пулеметных очередей у бесчисленных, 
наспех выкопанных рвов. Эта вера бесцен-
на. И она сегодня жива. Она непостижима. 
Как и прежде, она вызывает трепет, страх 
и ненависть у одних, восхищение и восторг 
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(невыдуманные истории)

у других. 
- Изя, а как же ты женился? Наверное, 
взял из гоев жену себе? - спросил я.
- Нет, что ты. Когда я вернулся из армии, 
сообщил маме, что хочу жениться, она 
мне сказала: только на еврейке. Так что 
у меня не было выбора. 
- Ну и где же ты ее нашел?
- Так я же сказал тебе, у нас в городе было 
две еврейских семьи. Во второй семье 
была одна дочь, которая подходила мне 
по возрасту, вот я на ней и женился. 
- Что, вот так просто, взял и женился, толь-
ко потому, что еврейка?
- Да. 
- Ну и как?

Изя посмотрел на меня, сделал паузу, 
и задумчиво произнес:
- Я вот иногда думаю, а что бы было, если 
бы у нас было не две, а три еврейские се-
мьи в городе?
- Что было бы? - удивился я.  - Изя, у тебя 
был бы выбор. 
- Вот об этом я и говорю, мне бы при-
шлось выбирать невесту, кошмар.
- Ну и что в этом плохого? 
- Ты говоришь, что плохого? Ты не по-
нимаешь? Ужас, а вдруг бы я ошибся, 
и не выбрал бы свою Ривку. Я не пред-
ставляю, как бы я жил без нее, а дети, а 
внуки? Кошмар. Нет, лучше об этом и не 
думать. 

Он смотрел на меня большими ев-
рейскими глазами, которые вдруг стран-
но как-то заблестели.  В воздухе повисла 
неловкая пауза. 
- Ладно, - вдруг встрепенувшись, сказал 
Изя, смахивая слезу, - Шабат шалом, пой-
ду я. Ждут меня дома. 

Он обнял меня, похлопал по плечу, и, 
пряча глаза, устремился к двери, быстро 
семеня неуверенной походкой пожилого 
человека.

Я стоял, смотрел ему вслед и думал. 
Как же все это до боли  трогательно и дра-
гоценно.  Живая вера, переданная роди-
телями и воплощенная в жизни конкрет-
ного человека.

Почта
Каждый месяц фонд «Эвен-Эзер» отправ-

ляет почтой по всей стране больше 2000 
молитвенных писем о главных событиях и 
последних успехах в служении еврейскому на-
роду. Запаковать такое количество конвертов 
- задача не из лёгких. В этом помогают сёстры 
из Церкви «Благая весть». По их словам, по-
мощь в отправке писем - благословенная воз-
можность участвовать в служении еврейско-
му народу. 

Помощницы: Самойлова Татьяна, Бычко-
ва Нина Викторовна, Черных Любовь Анато-
льевна, Двоскина Татьяна Петровна целый 
день наклеивают марки, в перерывах на чай 
рассказывают весёлые истории и уже затем-
но покидают офис удивительно счастливыми.

Ежемесячно московский офис фонда 
«Эвен-Эзер» помогает совершить алию (воз-
вращение в обетованную землю Израиль) 
150 - 200 евреям и членам их семей из Цен-
тральной России. Выезд каждого человека 
связан с множеством проблем и трудностей, 
которые, зачастую, может решить лишь Го-
сподь. Вот почему сотрудники фонда обраща-
ются к верующим поместных церквей России 
с молитвенными нуждами, рассылая их спе-
циальными молитвенными письмами.

Прочитать молитвенное письмо можно по 
ссылке: http://callofzion.ru/index.php?id=610

Там же вы можете заполнить анкету, 
чтобы ежемесячно получать молитвенные 
письма и ежеквартально журнал «Зов Сиона»  
бесплатно.

Автор - Кохан Борис Владимирович – 
епископ Белгородского объединения 
Российской церкви христиан веры еван-
гельской, магистр теологии

худ. Любаров В.



Бог Авраама, Исаака, Иакова верен 
Своему обещанию. Всемогущий Бог сказал 
в Торе, что Он вернет Свой народ в Свою 
землю. У того, у кого есть уши, тот услышит 
призыв Бога вернуться в Святую Землю, в 
Израиль, а у кого есть глаза, тот увидит ис-
полнение пророчеств Адоная. 

Много евреев вернулось в Израиль, 
и у каждого своя уникальная история. Мы 
видим, как меняется жизнь людей. Они об-
рели покой, целостность, защиту, уважение. 
Теперь им не страшно называться евреями, 
так как они дома. Это можно сравнить с тем, 
как маленький ребенок находится на груди у 
Отца и знает, что Отец его любит и защища-
ет… Любовь покрывает все.

История об Иосифе на первый взгляд 
проста, но она уникальна. 

Иосиф Промысловский со своей женой 
и матерью (103 года) жил в г. Котовск, Там-
бовской области. До 2014 года они и не ду-
мали выезжать, везти маму в возрасте 102-
х лет они не решались, к тому же у Иосифа  
лейкемия. 

Наши встречи, общение с ними, молит-
вы за эту семью сыграли свою роль, и они 
решились на выезд. В свои 65 лет трудно 
человеку оставить все: друзей, дом, дачу и 
уехать. Но Иосифу пришло время вернуться 
в свою землю. И это был год милости и Бо-
жьего благоволения в семье Иосифа. Каж-
дый человек, который появляется на пути,  
не случайность, это план Бога. 

У Иосифа два сына, и они живут в Изра-
иле, у них свои семьи, дети. Младший сын, 
позвонив из Израиля, сказал, что если вы 
приедете, то будете жить только со мной.

Промысловские решились на репатри-
ацию. Фонд «Эвен-Эзер» оплатил поездку к 
консулу за визами, загранпаспорта; церкви 
«Благодать» и «Агапе» предоставили две ма-

шины, и братья на двух машинах вывозили 
семью Промысловских (три человека) вме-
сте с вещами из Котовска на вокзал. Семья 
была готова начать новую жизнь. 

Иосиф видел, как незнакомые люди по-
могают ему и его семье (помощь финансо-
вая и духовная) и задавал себе и окружаю-
щим вопрос: «А почему они помогают???» И 
не мог найти ответа. Он спрашивал у Вален-
тина, и Валентин ответил: «Мы это делаем 
для Господа, Бог любит вас, мы любим Бога 

и любим вас». По выражению лица Иосифа 
было видно, что он еще не понял, почему 
ему помогают… Мама Иосифа, которая со-
хранила ясную память и здравый ум, сказа-
ла всем громко: «Спасибо!». 

Через месяц в моей квартире раздался 
звонок. Звонил Иосиф из Израиля, и снова с 
тем же вопросом: «Почему вы это делаете?» 
Его это действительно потрясло. Я сказала: 
«Потому что мы вас любим».

Все живут у младшего сына, Татьяна ку-
пается в Мертвом море…

- Я еще позвоню…

АлияЗов Сиона 74

Иосиф вернулся в 
Израиль
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Бирюкова Татьяна - представитель фонда 
«Эвен-Эзер», г. Тамбов

ВОСЕМЬ ДВОРНИКОВ
(эссе)

Марк Штейнберг

Ефим Беккер. Создатель реактивных 
двигателей для истребителей МиГ, доктор 
технических наук, лауреат Госпремии СССР. 
Ефим Беккер подметал улицы и ухаживал за 
престарелыми.

Абрам Франк. Тем же занимался в 
Кирьят-Гате доктор технических наук, про-
фессор Абрам Франк. Тот самый, который 
создал двигатели для стратегического бом-
бардировщика ТУ-22.

Илья Лещинский. Ведущий специалист 
КБ реактивных двигателей Илья Лещинский 
работал мастером на крохотном кожевен-
ном заводике. 

Рафаэль Приампольский, 68-летний 
доктор технических наук, специалист по га-
зовым турбинам Рафаэль Приампольский 
не смог устроиться на работу даже дворни-
ком - и прозябал на пособии.

Михаил Перской и Александр Бакст. 
Такая же судьба постигла выдающихся спе-
циалистов по реактивным двигателям Миха-
ила Перского и Александра Бакста, чьи дви-
гатели и сегодня стоят на российских боевых 
самолетах.

Александр Равич и Геннадий Сверни-
ков. Мыли подъезды крупные двигателисты, 
доктора технических наук и заслуженные 
изобретатели СССР Александр Равич и Ген-
надий Сверников.

Идея Давида Лиора. Скорее всего, они и 
продолжили бы заниматься не своим делом 
до конца дней своих. Если бы... Если бы в го-
лову профессора Давида Лиора не пришла 
идея. Он создал компанию «Беккер андаса», 
творческое ядро которой составили наши 
восемь дворников, и сумел заинтересовать 
своим проектом компанию РАФАЭЛЬ. Она 
рискнула и приобрела половину акций «Бек-
кер андаса». Стосковавшимся по настояще-
му делу инженерам выделили небольшой за-
вод - для изготовления экспериментальных 
образцов.

И вскоре на этом заводе были произве-
дены новейшие двигатели для беспилотных 
самолетов, аналогов которым по мощности, 
экономичности и массе пока не существует. 
Когда профессор Лиор продемонстрировал 
эти двигатели знаменитой фирме «Pratt and 
Whitney», ее топ-менеджеры немедленно 
предложили 7 миллионов долларов за пере-
езд «Беккер андаса» в США. Но Лиор отка-
зался.

Американцы теперь намерены произ-
вести крупные инвестиции в строительство 
завода, который будет производить в Израи-
ле уникальные авиадвигатели – плод творче-
ства работников метлы.

Возвращение домой

Все они некогда в СССР занимали видные посты и были засекречены. А потом эмигри-
ровали в Израиль. И оказались там абсолютно невостребованы. Их знания и опыт в области 
самолетостроения, казалось, никому в Израиле не были интересны.

http://russiahousenews.info/analitics-and-comments/vosem-vidayuschihsya-sovetskih-konstruktorov Зо
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Промысловские Иосиф, Татьяна, мама Летучая.

Валентин Колобашкин,церковь «Благодать».
Варников Николай Федорович, церковь «Агапе».

худ. Любаров В.



и веры в хорошее будущее. Натела говорит, 
что как родители они мечтали дать детям хо-
рошее образование, и эта мечта сбылась, 
благодаря помощи фонда «Эвен-Эзер» и ЕАР 
«Сохнут».

Они благодарны фонду за помощь в 
оплате железнодорожных билетов на всю 
семью, встречу на вокзале, проводы в 
аэропорт, за жильё, которое было для них 

предоставлено. Это большая привилегия 
служить Божьему народу, любя их, помогая 
практически, молясь за них.

Дорогие даятели! Спасибо вам за ваши 
пожертвования, благодаря которым мы 
смогли помочь семье Дьяковых, а также 
всем остальным евреям, которые уехали на 
ПМЖ в Израиль. 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1553

Азанова Жанна - лидер фонда  
«Эвен-Эзер» в Казахстане 

Натела Дьякова узнала о своем еврей-
стве от родственников в Астане. Вернувшись 
в Караганду, она с радостью стала собирать 
документы, подтверждающие еврейство. 
В марте 2014-го года привезла своих доче-
рей Алину и Людмилу на семинар, который 
проводил «Сохнут» по программе «Наале». 
Девочки благополучно прошли консульскую 
проверку документов и в сентябре уехали 
в Израиль. Им очень понравился Израиль, 
теперь они ждали приезда своих родителей.

В октябре Натела с мужем Андреем бла-
гополучно прошли консульскую проверку, 
ОВИР, самостоятельно поехали в Ташкент 
(Узбекистан) к консулу на приём, чтобы полу-
чить визы, и в декабре выехали в Израиль на 
воссоединение с дочерьми.

Алина и Людмила живут в разных го-
родах и продолжают учиться. Родители в 
ульпане стали учить иврит, а затем пойдут 
работать и устраивать свои жизни «с чистого 
листа». Семья находится в состоянии радости 

Рыжикова Наталья – администратор  
Новосибирского офиса фонда «Эвен-Эзер»

История возвращения каждой еврейской 
семьи в Землю Обетованную, подчас, полна 
трудностей. Не исключением стала и репа-
триация Ирины из Красноярского края.

Галахическая еврейка Ирина с тремя 
детишками, двоим из которых по полтора 
годика, решилась на репатриацию самой 
последней в своей семье (первыми уехали 
родственники). Четыре года назад в Израиль 
улетела старшая дочь Ирины, а некоторое 
время спустя, по программе «Наале», сред-
няя дочь Ольга. За все время проживания 
в Израиле, никто из родных не пожалел о 
своем решении. Дочери также не захотели 

возвращаться в Россию. Старшая дочь, имея 
волевой характер, устроилась на работу в по-
лицию, средняя учится. Мать Ирины вышла 
на пенсию, и государство выделило для нее 
квартиру.

Говорят известные люди Зов Сиона 74Алия Зов Сиона 74

Репатриация как 
последняя надежда
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Устав от нелегкой жизни в России, без 
мужа, Ирина решается на репатриацию.

Местный «Сохнут» обратился в фонд 
«Эвен-Эзер» за помощью: встретить, опла-
тить проезд, заселить в гостиницу на неделю, 
чтобы сразу после прохождения консульской 
проверки семья могла улететь в Израиль 
ближайшим рейсом, не возвращаясь домой 
в Кодинск.

Мы с радостью согласились помочь 
Ирине финансово и, конечно, молитвенно. 
Верен Обещавший! Виза у консула была 
получена, и рано утром 16 марта эта семья 
улетела в Израиль! 

http://callofzion.ru/pages.php?id=1560

Алия семьи Дьяко-
вых из Караганды, 
Казахстан

Вы можете помочь большему числу ев-
реев вернуться на обетованную землю! 
Как? Прочитайте здесь:  
http://callofzion.ru/pages.php?cid=137

Шостакович Дмитрий 
Дмитриевич, композитор: 
«...еврейская народная музыка 
повлияла на меня сильнее всего. 
Я не устаю ей восторгаться. Она 
так многогранна. Она может 
казаться радостной и в действи-
тельности быть глубоко трагичной. 
Почти всегда это смех сквозь 
слезы. Это качество еврейской на-
родной музыки очень близко мо-
ему представлению о том, какой 
должна быть музыка. Она должна 
всегда иметь два слоя. Евреи так 
долго мучились, что научились 
скрывать свое отчаяние. Его они 
выражают в танцах. Каждая насто-
ящая народная музыка прекрас-
на, но еврейская — единственная 
в своем роде».

«Многие мои сочинения отражают 
влияние еврейской музыки. Это 
не чисто музыкальный вопрос, но 
и моральный. Я часто проверяю 
людей по их отношению к евре-
ям... Для меня евреи стали сим-
волом. В них сконцентрировалась 
вся человеческая беззащитность. 
После войны я пообещал это от-
разить в моих произведениях. Это 
было скверное время для евреев. 
Впрочем, для них всегда было 
скверное время... Надо неусыпно 
обращать внимание на опасность 
антисемитизма».Зо
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Семья Дьяковых Андрей, Натела и Милана 
из Караганды в аэропорту.

Алина, Людмила, мама Натела с Миланой, 
проводы в Израиль в аэропорту г. Алматы. 



Праздники Израиля Зов Сиона 74

23 апреля (дата для этого года) - Йом ха-Ацмаут — главный государственный праздник 
страны Израиль. Он отмечается ежегодно в день, близкий к 5 ияра, в память о провозгла-
шении Государства Израиль 14 мая 1948 года. Закончилась Вторая мировая война, мир 
праздновал победу над нацизмом. В этой войне уцелела лишь треть почти девятимиллион-
ной еврейской общины Европы...

Израиль празднует 67-летие своей Независимости. Премьер-министр Биньямин Нета-
ньяху в эти дни выступил с телеобращением. 

День Независимости – 
повод для подлинного торжества 

 «День Независимости – это повод для подлинного торжества, - начал свою речь Нета-
ньяху. - Евреи празднуют возрождение нашей национальной свободы на нашей историче-
ской родине - земле Израиля. Мы празднуем тот факт, что наши люди больше не лица без 
гражданства, а хозяева собственной судьбы.

Мы празднуем тот факт, что евреи пользуются правами, которых они были лишены в 
течение многих веков. В том числе правом совершить алию и стать частью современного 
государства Израиль.

Мы также отмечаем много достижений Израиля. Мы успешно защищаем нашу свободу 
от посягательств враждебных соседей, наши пустыни цветут; создали активную, динамич-
ную высокотехнологичную экономику.

Мы создали здоровую демократию, где свобода неприкосновенна и права человека 
закреплены в наших законах. Общество, в котором все граждане Израиля равны перед 
законом, как евреи, так и арабы.

День Независимости – праздник, который позволяет понять, что делает Израиль по-
настоящему уникальным государством.

Израиль является уникальным в обретении суверенитета и способности к самооборо-
не. Люди, сумели сделать то, чего не удавалось на протяжении 2000 лет.

Израиль является уникальным в достижении глобальной технологической мощи, несмо-
тря на то, что мы сталкиваемся с угрозами, с которыми не сталкивается никакая другая 
нация на земле.

Мы уникальны в том, что все евреи и не евреи, для которых важно благополучие, без-
опасность и будущее нашей страны, являются настоящими друзьями. Такая дружба и под-
держка, наряду с сильной армией, свободной экономикой и динамично развивающимся 
обществом - стержни нашей национальной силы.

В День независимости я хочу поблагодарить десятки миллионов друзей Израиля по все-
му миру, которые оказывают поддержку уникальному еврейскому государству.

В этот день мы можем объединиться и отпраздновать наши успехи», - подытожил Не-
таньяху. 

http://www.7kanal.co.il/News


